
На объединённом заседании прав-
ления Челябинской региональной 
общественной организации и Че-
лябинского регионального объ-
единения работодателей «Союз 
промышленников и предприни-
мателей» президент союза, пред-
седатель совета директоров ПАО 
«ММК» Виктор Рашников подвёл 
итоги работы в 2023 году и поста-
вил задачи на 2024 год. Подробно 
участники обсудили актуальные 
вопросы современных реалий – 
информационную безопасность и 
цифровую гигиену промышлен-
ных компаний, вопросы кадрового 
потенциала.

– Традиционно встречаемся, чтобы 
сверить цели, обсудить результаты 
работы и уточнить задачи, – сказал в 
приветственном слове губернатор Челя-
бинской области Алексей Текслер. – Для 
промышленности региона год стал ре-
зультативным. Сохранили стабильность 
в работе базовых отраслей экономики, 
в первую очередь – благодаря активной 

позиции бизнеса, а также поддержке 
федерального уровня.

Как отметил губернатор, индекс про-
мышленного производства в регионе 
составил 110,8 процента, что выше 
показателей УрФО и России в целом. 
Совокупный объём господдержки 
промышленности – почти 33 милли-
арда рублей. Прогнозируемые итоги 
инвестиций за 2023 год – увеличение 
на 20 процентов. Год показал рекордный 
ввод объёмов жилья в Челябинской 

области. Среднемесячная зарплата 
увеличилась на 16, 2 процента, реаль-
ная зарплата на 10, реальный средний 
душевой доход – на 7 процентов. Растёт 
потребительская активность – обо-
рот розничной торговли увеличился 
на 14 процентов. И в этих показателях 
большая заслуга социально ответствен-
ного бизнеса. Важными вопросами 
остаются кадровое обеспечение и им-
портозамещение.
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Столько средств в 2023 
году направила Группа 
ММК на развитие здоро-
вого образа жизни, попу-
ляризацию физкультуры 
и спорта и содержание 
спортивных объектов.
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времени

Коротко
• Магнитогорск занял второе место в региональном 

рейтинге по количеству магазинов в муниципалитете. К 
концу 2023 года в Челябинской области было 16992 магази-
на общей площадью 3110793 квадратных метра, сообщили 
в Федеральной службе госстатистики. Согласно рейтингу, 
опубликованному телеграм-каналом «Глав.Индекс», самое 
большое количество торговых точек зафиксировано в об-
ластном центре – 4286, общая площадь торговых залов в 
Челябинске – 1500824 квадратных метра. Далее в рейтинге 
расположился Магнитогорск – 1766 торговых точек, общая 
площадь 231952 квадратных метра. На третьем месте Ми-
асс, где магазинов насчитали 994. Следом идёт Копейск – 
705 магазинов. На пятой позиции Златоуст – здесь магазинов 
676. Самыми «немагазинными» на Южном Урале оказались 
Локомотивный городской округ (9 магазинов), Троицкий 
район (80 магазинов) и Карабаш (90 магазинов).

• Россиян ждёт короткая рабочая неделя – она будет 
четырёхдневной из-за Международного женского дня. 
Напомним, дата 8 Марта в этом году выпала на будний день. 
Поэтому, кроме выходных дней в субботу и воскресенье, 9–10 
марта, отдыхать россияне, работающие по пятидневке, будут 
дополнительно – в пятницу. Кроме того, согласно статье 
95 Трудового кодекса Российской Федерации, продолжи-
тельность рабочего дня накануне праздничного – в четверг, 
7 марта – уменьшается на один час. Таким образом, с учётом 
праздников и выходных в марте россияне будут отдыхать 
11 дней: 2, 3, 8, 9, 10, 16, 17, 23, 24, 30 и 31 марта.

В санатории «Юбилейный» прошла встреча 
промышленников и предпринимателей региона

Забота

Социальные инвестиции ММК
В 2023 году вложения Группы ПАО «ММК» в благо-
творительность и реализацию социальных про-
грамм составили около 3,4 миллиарда рублей.

Традиционно наиболее крупный вклад внесла мате-
ринская компания – на долю ММК пришлось более двух 
миллиардов рублей затрат на социальные цели. Крупней-
шим направлением социальных инвестиций Группы ПАО 
«ММК» вновь стала благотворительность, на которую в 
2023 году было выделено 739 миллионов рублей. ММК 
и его дочерние общества являются крупнейшими благо-
творителями магнитогорского благотворительного фонда 
«Металлург», реализующего масштабные программы 
для различных категорий незащищённых жителей Маг-
нитогорска и близлежащих сельских районов, включая 
пенсионеров, инвалидов, матерей-одиночек и малообес-
печенных граждан. В частности, на социальную поддержку 
пенсионеров и инвалидов Группа ММК в прошлом году 
направила свыше 359 миллионов рублей.

Ещё одно ключевое направление, на которое в 2023 году 
было выделено около 575 миллионов рублей, – реализа-
ция медицинских программ для сотрудников Группы ПАО 
«ММК», а также содержание и поддержка лечебной инфра-
структуры комбината и Магнитогорска. В минувшем году 
на ММК стартовала новая программа медицинской под-
держки работников «Высокие медицинские технологии», 
в рамках которой работник самостоятельно заключает до-
говор с корпоративным страховым партнёром, предусма-
тривающий оказание высокотехнологичной медицинской 
помощи при выявлении ряда впервые диагностированных 
заболеваний: злокачественные новообразования, забо-
левания, требующие проведения кардиохирургических 
операций, трансплантации органов и тканей, эндопро-
тезирование суставов и многое другое. Стоимость такой 
страховки для работника составляет 4200 рублей в год, 
при этом половину суммы вносит работодатель.

Также в прошлом году ММК осуществлял инвестиции 
в развитие АНО «Центральная клиническая медико-
санитарная часть». В июле 2023 года открыто обновлённое 
урологическое отделение медсанчасти. На средства ММК 
произведён качественный ремонт, смонтировано самое 
современное медицинское оборудование, обустроены 
комфортные палаты для пациентов, новые операционные. 
Кроме того, в 2023 году завершён ремонт зоны регистра-
ции поликлиники № 2 медсанчасти.
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Социальные инвестиции ММК
В 2023 году вложения Группы ПАО «ММК» в благо-
творительность и реализацию социальных про-
грамм составили около 3,4 миллиарда рублей.

Окончание. Начало на стр. 1
В плане развития территории присутствия можно на-

звать инвестиции в спортивные объекты (в Магнитогорске 
построены две всесезонные универсальные спортивные 
площадки с закрытыми отапливаемыми раздевалками), 
старт проекта по созданию в Магнитке хоккейной акаде-
мии, создание благоустроенной береговой линии Урала 
от городского пляжа до парка Лукоморье, новые дома для 
металлургов в жилом комплексе «Ключевой».

В 2023 году Группа ММК выделила средства на компенса-
цию работникам стоимости санаторно-курортного лечения 
(690,4 миллиона рублей) и детского загородного отдыха 
(82,5 миллиона рублей). Санаторно-курортное лечение 
с предоставлением льгот получили 17854 работника и 
членов их семей. При этом инфраструктура санаториев 
и домов отдыха ПАО «ММК» и детских оздоровительных 
центров постоянно развивается. В доме отдыха «Абзаково» 
и санатории «Металлург» в Ессентуках приступили к про-
ектированию новых спальных корпусов. Открылись новые 
инфраструктурные объекты в детском загородном лагере 
«Уральские зори». В частности, были введены в строй 
новый жилой корпус № 8; реконструирован корпус № 9, 
открылся новый интерактивный образовательный центр 
«ТехнопаУЗа» новые спортивные и игровые площадки 
(в том числе для пляжного волейбола). Кроме того, появил-
ся новый светодиодный экран в досуговом центре «Калей-
доскоп» ДООЦ «Уральские зори».

В минувшем году Группа ММК направила свыше 218,5 
миллиона рублей на развитие здорового образа жизни, 
популяризацию спорта и физкультуры и содержание 
спортивных объектов. В числе других направлений со-
циальных инвестиций – стимулирование рождаемости, 
поддержка материнства и многодетных семей (137,9 мил-
лиона рублей), организация культурно-массовой работы и 
содержание домов культуры (119,4 миллиона), обеспечение 
работников комбината горячим питанием (227,8 миллио-
на), жилищные, молодёжные, образовательные програм-
мы и другие добровольные социальные обязательства 
(221,7 миллиона).

Признание

Магнитогорец – инженер года!
Специалист службы качества и инжи-

ниринга ООО «Механоремонтный 
комплекс» (входит в Группу компаний 
ММК) Алексей Широков вошёл в чис-
ло победителей XXIV Всероссийского 
конкурса «Инженер года–2023».

Этот конкурс проходит ежегодно при 
поддержке правительства страны и руко-
водства регионов и является крупнейшим 
социальным проектом, реализуемым в 
России с целью выявления и распростра-
нения передового опыта и достижений 

лучших инженерных кадров.
Трудовую деятельность в МРК Алексей Широков начал 

в 2012 году слесарем механосборочных работ в ЦРМО № 2. 
В 2014 году был переведён инженером по инструменту в 
службу качества и инжиниринга. С 2016 года работает ве-
дущим инженером по испытаниям режущего инструмента 
инструментальной группы службы качества и инжини-
ринга. Алексей Сергеевич – высококвалифицированный 
специалист, чей профессионализм и творческий подход к 
делу вносят весомый вклад в техническое перевооружение 
ООО «МРК» в части внедрения в производство высокоэф-
фективного режущего инструмента и освоения прогрес-
сивных современных методик механической обработки 
изделий. Алексей Широков постоянно повышает уровень 
профессиональных знаний. Без отрыва от производства в 
2015 году окончил МГТУ имени Г. И. Носова по программе 
бакалавриата «Менеджмент». В 2020 году участвовал в кон-
курсе «Траектория лидера», организованном ПАО «ММК» 
для молодых работников. Состоит в резерве руководите-
лей службы качества и инжиниринга. Участник научно-
технических конференций и технического баттла.

Представитель Магнитки признан победителем конкурса 
по версии «Профессиональные инженеры» в номинации 
«Машиностроение (конструкторское обеспечение)». Че-
ствование лауреатов состоялись в Москве в конце февраля. 
Победителям вручены дипломы и памятные медали с за-
несением в реестр профессиональных инженеров России.

Окончание. 
Начало на стр. 1

Алексей Текслер отметил, что в 
своём послании Федеральному 
собранию президент обозначил 
задачи для страны и каждого 
региона во всех сферах жизни: 
технологический и финансовый 
суверенитет, поддержка семей с 
детьми, новые профессиональные 
образовательные программы, 
тесно связанные с потребностя-
ми региона, создание экономики 
высоких зарплат. Челябинская об-
ласть, по мнению главы региона, 
может сохранять лидерские пози-
ции, особенно в части деятельно-
сти предприятий по реализации 
социальных проектов.

В пример губернатор привёл поэтап-
ную модернизацию ПАО «ММК» и 
магнитогорский городской курорт 
«Притяжение» как грандиозный проект 
социальной направленности, инициато-
ром и основным инвестором которого 
является Виктор Рашников, и призвал 
других предпринимателей выходить с 
инициативами, способными реализо-
ваться, в том числе, с государственным 
участием.

Губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер отметил хорошие 
перспективы кампусов – новых универ-
ситетских пространств. Студенческий 
городок начали строить в областном 
центре, и МГТУ имени Г. И. Носова явля-
ется партнёром проекта. Лаборатории, 
которые откроют здесь, будут решать 
задачи предприятий региона. Но по-

скольку президент страны считает, 
что нужно увеличить число кампусов, 
у Магнитогорска, заявил Алексей Тек-
слер, есть перспектива создания своего 
студгородка.

Президент союза промышленников 
и предпринимателей Челябинской об-
ласти Виктор Рашников отметил, что 
бизнес региона в полной мере ощутил 
масштаб экономических вызовов, с 
которыми пришлось столкнуться с на-
чала СВО.

– Но отечественная промышленность 
показала стабильное развитие, нала-
жены новые логистические цепочки 
поставок, продолжается модернизация 
и цифровизация производств, решается 
проблема дефицита кадров, – отметил 
Виктор Филиппович. – Как сказал во 
время своего визита в Челябинск Вла-
димир Путин, задачи государства – рас-
ширить пространство и возможности 
для промышленности, чтобы развива-
лись имеющиеся и открывались новые 
производства. Производственные пло-
щадки на ММК и других комбинатах 
области показали, что потенциал для 
роста у нас есть.

В прошлом году, напомнил Виктор 
Рашников, союз промышленников и 
предпринимателей Челябинской обла-
сти отметил 30-летие создания. За 2023 
год заключено пять новых соглашений 
о взаимодействии, теперь их 22. Дого-
ворились о сотрудничестве с коллегами 
из Свердловского областного союза 
промышленников и предпринимателей, 
чтобы вместе решать актуальные для 
Урала вопросы в налоговой сфере и 
промышленной политике. Заключили 
соглашение с цифровой платформой «За 
бизнес», которая является ещё одним 

инструментом для защиты предприни-
мательства в правовом поле. Подписан 
меморандум ос Уральским информа-
ционным центром. Трёхстороннее 
соглашение на 2024 год заключили с 
правительством региона и Федерацией 
профсоюзов. Это пролонгация работы 
по здоровьесбережению работников, 
улучшению условий труда, индексации 
заработной платы.

Все предприятия 
союза промышленников 
и предпринимателей 
присоединились к соглашению, 
что говорит о высоком уровне 
социальной ответственности

– Одно из направлений союза – рабо-
та над проблемой дефицита рабочих 
кадров, – рассказал Виктор Рашников. – 
Нужно создавать условия для развития 
системы образования и социальной сфе-
ры. Например, проект «Профессионали-
тет», в рамках которого предприятия 
получили налоговую льготу – возврат 
60-ти процентов затрат на поддержку 
колледжей и техникумов. Союз при-
нимает активное участие в развитии 
межуниверситетского кампуса. И даль-
ше объединение намерено развивать 
эти направления, как и другие – экологи-
ческие проекты, социальную поддержку 
работников предприятий и жителей 
городов, разработку предложений по 
совершенствованию законодательства 
в сфере промышленности.

Важной темой для обсуждения на 
заседании союза промышленников и 
предпринимателей стала «Информаци-
онная безопасность в новых условиях», 
которую детально раскрыла президент 
группы компаний InfoWatch Наталья 
Касперская. А президент компаний «Аш-
манов и партнёры», «Крибрум», член 
совета при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века Игорь Ашманов объяснил, как со-
блюсти цифровую гигиену промышлен-
ных предприятий. О тонкостях создания 
моделей управления учебно-научным 
корпусом межуниверсистетского кам-
пуса мирового уровня в Челябинской 
области рассказал директор департа-
мента по науке и образованию фонда 
«Сколково» Александр Фертман.

По завершении организационного 
заседания правления СПП состоялся 
пресс-брифинг, на котором Виктор 
Рашников и Алексей Текслер ответили 
на вопросы журналистов. В частно-
сти, Виктор Рашников рассказал, что 
в 2023 году ПАО «ММК», несмотря на 
трудности, отработал успешно по всем 
переделам: увеличил производство чу-
гуна и стали на 9,5 и 16,8 процента, на 
15,6 процента – продажи металлопро-
дукции, в том числе на 18,3 процента 
– поставки на российский рынок. Ак-
тивными потребителями металла были 
строительная индустрия, автопром.

– ММК реализует несколько крупных 
инвестиционных проектов, направ-
ленных на организацию производства 
импортозамещающей продукции, – от-
метил Виктор Рашников. – Это строи-
тельство цеха машиностроительной 
продукции и цеха литейно-кузнечной 
продукции в ООО «МРК», цеха стальных 
валков в ОАО «МЗПВ».

Рассказал Виктор Филиппович и о 
строительстве третьей очереди город-
ского курорта «Притяжение»: ко Дню 
металлурга горожане увидят новый 
двухуровневый фонтан и первую часть 
арт-квартала. Началось строительство 
детского крытого центра, идёт про-
ектирование термального комплекса 
и хоккейной академии, готов проект 
медицинского центра.

 Ольга Балабанова

Отвечая 
на вызовы 
времени
В санатории «Юбилейный» прошла встреча 
промышленников и предпринимателей региона
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Прямая речь

На ежегодную торжествен-
ную церемонию, которая 
прошла в Гостином дворе в 
Москве, кроме членов Гос-
думы и Совета Федерации, 
были приглашены руково-
дители регионов, члены 
правительства, ЦИК, Обще-
ственной и Счётной палат, 
представители основных 
конфессий, госкомпаний, 
журналисты. Глава госу-
дарства рассказал о резуль-
татах работы и поставил 
стратегические ориентиры 
на будущее.

Продолжение. Начало в № 16
Уважаемые коллеги! Мечты, 

свершения наших предков, стар-
ших поколений стали достижи-
мыми, и мы гордимся этими до-
стижениями. А завтрашний день 
страны определят устремления 
нынешнего, молодого поколе-
ния. Его становление, его успехи, 
жизненные ориентиры, которые 
пройдут любую проверку на проч-
ность, – это важнейший залог 
и гарантия суверенитета России, 
продолжение нашей истории.

Предлагаю консолидировать 
позитивный опыт в сфере моло-
дёжной политики и уже в этом году 
запустить новый национальный 
проект – «Молодёжь России». Это 
должен быть проект о будущем 
и для будущего нашей страны. 
Именно так понимают своё при-
звание, свою высокую миссию 
и ответственность за молодые по-
коления наши школьные учителя. 
Огромное вам спасибо за ваш под-
вижнический труд.

В том, чтобы ребята 
чувствовали себя единой 
командой, обрели опору 
в жизни, велика роль 
наставников

С 1 сентября 2024 года предлагаю 
ввести федеральную выплату – 
пять тысяч рублей в месяц – для 
всех советников директоров по вос-
питанию в школах и колледжах, 
чего раньше не было. И отдельные 
решения предлагаю для школьных 
классных руководителей и курато-
ров групп в колледжах, техникумах, 
которые работают в тех населён-
ных пунктах, которым нужно уде-
лить особое внимание, а именно 
таким населённым пунктам, где 
живёт меньше 100 тысяч человек, 
а это, по сути, все наши небольшие 
города, райцентры, посёлки, сёла. 
Так вот уже с 1 марта 2024 года 
предлагаю вдвое увеличить та-
ким специалистам федеральную 
выплату за классное руководство 
и кураторство группами до 10 ты-
сяч рублей.

Что ещё хотел бы добавить? 
В 2018 году майскими указами 
были установлены требования 
по оплате труда учителей, других 
работников бюджетной сферы 
исходя из среднемесячного до-
хода от трудовой деятельности 
в конкретном субъекте Федерации. 
Эти положения так называемых 
майских указов и впредь должны 
строго выполняться. При этом 
надо совершенствовать систему 
оплаты труда в бюджетной сфере, 
добиваться роста доходов, занятых 
здесь специалистов.

Уровень средних зарплат по эко-
номике в регионах разный, а значит, 
и доходы работников бюджетной 
сферы даже в соседних субъектах 
Федерации порой заметно отли-
чаются. При этом работа учителя 
или врача везде одинаково слож-
ная и крайне ответственная. Та-
кой большой разброс в зарплатах 
от региона к региону несправедлив, 
безусловно.

Понимаю, что проблема давняя, 
очень сложная, капиталоёмкая, 
если так можно сказать. Обсуждали 
её и с коллегами из федеральных 
ведомств, с руководителями регио-
нов, учителями, врачами, другими 
специалистами. Безусловно, её 
нужно решать.

Я сейчас не буду вдаваться в де-
тали, но она действительно сложна. 
И депутаты, и члены правитель-
ства понимают, о чём я говорю. 
Просто прошу правительство уже 
в 2025 году отработать новую мо-
дель оплаты труда бюджетников 
в рамках пилотных проектов в субъ-
ектах Федерации, а в 2026 году при-
нять окончательное решение для 
всей страны.

Отдельный вопрос – это созда-
ние дополнительной мотивации 
для молодых специалистов, чтобы 
они приходили работать в школу 
и видели здесь перспективу для 
профессионального и карьерного 
роста. При этом целевым образом 
выделим более 9 миллиардов 
рублей из федерального бюджета 
на обновление инфраструктуры 
педагогических вузов.

Наше школьное образование 
всегда славилось новаторами, уни-
кальными авторскими методиками. 
Именно таким учительским коман-
дам предстоит принять участие 
в создании перспективных школ. 
Строительство первых образова-
тельных школ лидерского уровня 
начнём уже в этом году в Рязанской, 
Псковской, Белгородской, Нижего-
родской и Новгородской областях. 
В дальнейшем они появятся во всех 
федеральных округах: на Дальнем 
Востоке, в Сибири, на Донбассе. 
Всего до 2030 года откроем 12 
таких школ.

Теперь о содержании образова-
ния.

Учебная нагрузка для детей 
должна быть разумной 
и сбалансированной

И конечно, явно не на пользу 
дела, когда на уроках учат одно-
му, а на экзаменах спрашивают 
другое. Такое несоответствие, 
мягко говоря, между школьными 
программами и вопросами на эк-
заменах, – а такое бывает, к со-
жалению, – вынуждает родителей 
нанимать репетиторов, а ведь да-
леко не всем это по карману. Прошу 
коллег из правительства совместно 
с педагогическим и родительским 
сообществами разобраться с этой 
проблемой, она очевидна.

В этой связи и о едином госу-
дарственном экзамене. Он по-
прежнему вызывает широкую 
общественную дискуссию и споры, 
мы всё об этом хорошо знаем. Дей-
ствительно, механизм ЕГЭ должен 
совершенствоваться.

Что предлагаю на этом этапе? 
Предлагаю сделать ещё один шаг 

в этом направлении – дать вы-
пускникам, что называется, второй 
шанс, а именно: по выбору самого 
ученика предоставить ему возмож-
ность пересдать ЕГЭ по одному 
из предметов, и сделать это до кон-
ца приёмной кампании в вузы, 
чтобы успеть подать документы 
уже с учётом пересдачи. Такие 
житейские вещи, но они важны 
для людей.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономика Рос-

сии росла темпами выше мировой. 
По этому показателю мы опере-
дили не только ведущие страны 
Евросоюза, но и все государства 
так называемой большой семёрки. 
Но что хочу в этой связи отметить? 
Огромную роль в этом сыграл фун-
даментальный запас прочности, 
который был сделан за последние 
десятилетия.

Сегодня доля несырьевых от-
раслей в структуре роста уверенно 
превышает 90 процентов, то есть 
экономика становится более слож-
ной, технологичной, а значит, го-
раздо более устойчивой. Сегодня 
Россия – крупнейшая экономика 
Европы по размеру валового вну-
треннего продукта, по паритету 
покупательной способности и пя-
тая в мире.

Темпы и, главное, качество ро-
ста позволяют надеяться и даже 
утверждать, что уже в ближайшей 
перспективе мы сможем сделать 
ещё один шаг вперёд: войдём в чет-
вёрку крупнейших экономических 
держав мира. Такое развитие долж-
но прямо конвертироваться в рост 
доходов семей наших граждан.

В ближайшие шесть лет  
доля зарплат в ВВП страны 
должна возрасти

С опережением инфляции и тем-
пов роста средней зарплаты по эко-
номике мы индексируем минималь-
ный размер оплаты труда. Начиная 
с 2020 года МРОТ вырос в полтора 
раза – с 12 до 19 тысяч рублей 
в месяц. К 2030 году МРОТ должен 
увеличиться ещё почти вдвое – до 35 
тысяч, что, безусловно, отразится 
на размере социальных пособий, 
зарплат в бюджетной сфере и в от-
раслях экономики.

При этом мы понимаем, какие 
риски и факторы могут привести 
к замедлению экономического ро-
ста, нашего развития в целом. Это 
в первую очередь нехватка квалифи-
цированных кадров и собственные 
передовые технологии – их отсут-

ствие по некоторым направлени-
ям. Здесь нужно работать на опере-
жение, поэтому сегодня подробно 
остановлюсь на этих двух страте-
гически важных темах.

Начну с кадровой базы. В России 
растёт большое молодое поколе-
ние. Как ни странно, есть демо-
графические проблемы с ростом 
численности населения, а большое 
молодое поколение имеет место. 
В 2030 году в стране будет 8,3 
миллиона граждан в возрасте от 20 
до 24 лет, а в 2035 году – уже 9,7 
миллиона, на 2,4 миллиона больше, 
чем сейчас. И это, конечно, резуль-
тат в том числе и демографических 
мер предыдущих лет.

Нам важно, чтобы эти ребята, 
сегодняшние подростки, стали 
профессионалами своего дела, 
готовыми трудиться в экономике 
21-го века. На это направим новый 
национальный проект «Кадры».

Много, безусловно, об этом го-
ворим, но нужно на деле укрепить 
связку всех уровней образования 
от школы до вуза. Они должны ра-
ботать в единой логике, на общий 
результат. Конечно, здесь важно 
участие будущих работодателей.

С нынешнего учебного 
года во всех школах 
страны развёрнута 
система профориентации

Ребята начиная с 6-го класса 
могут познакомиться с разными 
специальностями.

Обращаюсь сейчас к руководи-
телям предприятий, научных и ме-
дицинских центров: пожалуйста, 
приглашайте к себе школьников, 
пусть ребята посмотрят цехи, как 
мне предлагали в одной из моих 
поездок, музеи, лаборатории. Про-
шу вас, обязательно включайтесь 
в эту работу.

На принципах тесной кооперации 
образования и предприятий реаль-
ного сектора мы реализуем проект 
«Профессионалитет». Он позволил 
обновить образовательные про-
граммы для авиа- и судостроения, 
фармацевтики, электроники, обо-
ронной и других отраслей.

Для этих сфер до 2028 года пред-
стоит подготовить порядка мил-
лиона специалистов рабочих про-
фессий. Такие подходы мы должны 
распространить на всю систему 
среднего профобразования, вклю-
чая подготовку кадров для школ, 
больниц, поликлиник, сферы услуг, 
туризма, учреждений культуры, 
творческих индустрий.

Отдельно поручаю правитель-
ству совместно с регионами реали-
зовать программу ремонта и осна-
щения учреждений среднего про-
фессионального образования. Нуж-
но привести в порядок не только 
учебные здания, но и спортивные 
объекты, общежития техникумов 
и колледжей. За шесть лет напра-
вим на эти цели 120 миллиардов 
рублей из федерального бюджета.

Также выделим дополнительно 
124 миллиарда рублей и в пред-
стоящие шесть лет проведём 
капитальный ремонт порядка 
800 общежитий вузов и универ-
ситетов.

Теперь в целом о высшей школе. 
Задача – чтобы центры науки и об-
разования развивались по всей 
стране. Для этого до 2030 года 
построим 25 университетских кам-
пусов. Мы уже говорили об этом, 
но сейчас считаю нужным сказать 
ещё раз: предлагаю в этой связи 
расширить эту программу и в об-
щей сложности построить не менее 
40 таких студенческих городков.

Придётся выделить на эти цели 
около 400 миллиардов рублей 
из федерального бюджета, есте-
ственно, предусмотрев в кампусах 
все условия, чтобы студенты, аспи-
ранты, преподаватели, молодые 
семьи могли учиться, работать 
и воспитывать детей.

В целом надо буквально по по-
лочкам разобрать все жизненные 
ситуации, с которыми сталкива-

ются молодые мамы, молодые 
родители, и с учётом этого на-
строить работу системы госуслуг, 
социальной сферы, здравоохране-
ния, городской и сельской инфра-
структуры. Прошу правительство 
и регионы внимательно все эти 
вопросы проработать.

Далее. В Послании прошлого 
года объявил о существенных из-
менениях в организации высшей 
школы, о необходимости использо-
вать здесь лучший отечественный 
опыт.

Профессиональные основы буду-
щего специалиста закладываются 
на первых курсах, где преподаются 
фундаментальные дисциплины. 
Считаю необходимым повысить 
уровень оплаты труда препода-
вателей таких предметов. Прошу 
правительство предложить кон-
кретные параметры этого решения 
и начать их внедрение уже с 1 сен-
тября в пилотном режиме.

Потребуются дополнительные 
ресурсы: по предварительным 
подсчётам, в этом году – где-то 1,5 
миллиарда, потом – 4,5 миллиарда. 
Эти деньги тоже у нас посчитаны.

Нам важно повысить потенциал 
и качество всей высшей школы

Важно поддержать вузы, кото-
рые стремятся к развитию. На это 
направлена наша программа 
«Приоритет-2030». Её финансиро-
вание рассчитано до конца теку-
щего года. Безусловно, предлагаю 
продлить её ещё на шесть лет и вы-
делить дополнительно порядка 190 
миллиардов рублей.

Критериями эффективности 
вузов-участников должны быть ка-
дровые и технологические проекты 
с регионами, отраслями экономики 
и социальной сферы, создание ре-
ально работающих инновационных 
компаний и стартапов, привлечение 
иностранных студентов. Конечно, 
оценивать работу всех вузов, уни-
верситетов России, колледжей, тех-
никумов будем по тому, насколько 
востребованы их выпускники, как 
растут их заработные платы.

Уважаемые друзья! Теперь не-
сколько слов о технологической базе 
развития. Здесь основа основ – это 
наука, конечно. На встрече с учё-
ными, сотрудниками Российской 
академии наук, которая в этом году 
отметила своё 300-летие, говорил, 
что даже в самые сложные периоды 
Россия никогда не отказывалась 
от решения задач фундаментально-
го характера, всегда думала о буду-
щем, и мы сейчас должны поступать 
так же. Собственно говоря, мы так 
и стараемся делать.

Например, такого спектра науч-
ных установок класса мегасайенс, 
как у России сегодня, нет ни у одной 
страны мира. Это уникальные воз-
можности и для наших учёных, и для 
партнёров, исследователей из дру-
гих стран, которых мы приглашаем 
к сотрудничеству.

Отечественная научная инфра-
структура – наше мощное конку-
рентное преимущество как в сфе-
ре фундаментальной науки, так 
и в создании заделов для фарма-
цевтики, биологии, медицины, 
микроэлектроники, химической 
промышленности и производства 
новых материалов, для развития 
космических программ.

Считаю, что мы должны более 
чем вдвое увеличить совокупные 
вложения государства и бизнеса 
в исследования и разработки, дове-
сти их долю до двух процентов ВВП 
к 2030 году и по этому показателю 
войти в число ведущих научных 
держав мира.

Хочу ещё раз повторить: при 
этом существенно должны вырасти 
инвестиции в науку и со стороны 
частного бизнеса – не менее чем 
вдвое к 2030 году. Конечно же, 
главное – это эффективность таких 
вложений. Речь идёт о достижении 
конкретного научного результата 
в каждом конкретном случае. Здесь 
нужно использовать позитивный 
опыт наших федеральных научно-
исследовательских программ по ге-
нетике, сельскому хозяйству, проек-
тов Российского научного фонда.

Президент Российской Федерации  
Владимир Путин огласил Послание  
Федеральному собранию

Время героев
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Прямая речь

С учётом актуальных задач 
и вызовов мы скорректировали 
Стратегию научно-
технологического развития 
России
В её логике запускаем и новые 

национальные проекты техноло-
гического суверенитета. Назову их 
основные направления.
Первое. Мы должны быть незави-

симы, иметь все технологические 
ключи  в  таких  чувствительных 
областях,  как  сбережение  здоро-
вья граждан, продовольственная 
безопасность.
Второе. Нужно достичь техноло-

гического суверенитета в сквозных 
сферах,  которые  обеспечивают 
устойчивость  всей  экономики 
страны.  Это  средства  производ-
ства и станки, робототехника, все 
виды  транспорта,  беспилотные 
авиационные, морские и другие 
системы, экономика данных, новые 
материалы и химия.
Третье. Мы должны создавать 

глобально  конкурентные  про-
дукты,  опираясь на  уникальные 
отечественные разработки, в том 
числе  в  области  космических, 
атомных и новых энергетических 
технологий.  Уже  сейчас  нужно 
создать правовую среду для раз-
вития отраслей и рынков будуще-
го,  сформировать долгосрочный, 
как минимум до конца текущего 
десятилетия,  заказ на высокотех-
нологичную  продукцию,  чтобы 
компании  понимали,  по  каким 
правилам им работать.
Также  необходимо  наладить 

внутренние кооперационные це-
почки и международные техноло-
гические платформы, развернуть 
серийный  выпуск  собственного 
оборудования и комплектующих, 
нацелить геологоразведку на по-
иск редкоземельных материалов, 
другого сырья для новой экономи-
ки. У нас всё это есть.
Подчеркну, речь идёт о нашем 

стратегическом заделе на будущее, 
поэтому  настроим  на  решение 
этих  задач все имеющиеся у нас 
инструменты и механизмы разви-
тия, обеспечим приоритетное бюд-
жетное финансирование. Прошу 
правительство и Федеральное со-
брание учесть это при подготовке 
бюджета. Всегда прошу видеть это 
в качестве основного приоритета.
Проекты технологического суве-

ренитета должны стать мотором 
обновления нашей промышленно-
сти, помочь всей экономике выйти 
на передовой уровень эффектив-
ности и конкурентоспособности. 
Предлагаю поставить здесь цель: 
доля отечественных высокотехно-
логичных товаров и услуг на вну-
треннем рынке  за  предстоящие 
шесть  лет  должна  увеличиться 
в полтора раза, а объём несырье-
вого, неэнергетического экспорта – 
не менее чем на две трети.
Приведу  ещё несколько цифр. 

В 1999  году  у нас доля импорта 
достигла 26 процентов ВВП – мы 
почти на 30 процентов всё завози-
ли из-за границы. В прошлом году 
она  составила уже 19 процентов 
ВВП, или 32 триллиона рублей.

В период до 2030 года нужно 
выйти на уровень импорта 
не более 17 процентов ВВП
А это значит, что мы должны сами 

в гораздо больших объёмах произ-
водить потребительские и другие 
товары: лекарства, оборудование, 
станки,  транспортные  средства 
и так далее. Всё мы не можем – нам 
и  не  нужно  стремиться  к  тому, 
чтобы всё производить. Но пра-
вительство знает, над чем нужно 
работать.
Подчеркну:  с  учётом демогра-

фических  вызовов,  с  которыми 
мы столкнулись, высокой потреб-
ности, а если говорить прямо, де-
фицита кадров для нас критически 
важно кардинально повысить про-
изводительность труда – это одна 
из ключевых задач.
А это означает внедрение циф-

ровых технологий в управление, 

рост энерго- и ресурсоэффектив-
ных экономических предложений 
и реализацию таких предложений, 
сквозную модернизацию промыш-
ленных мощностей, их роботиза-
цию и автоматизацию. К 2030 году 
по числу промышленных роботов 
Россия должна войти в число 25 
ведущих  стран мира. Вы  знаете, 
если иметь  в  виду  то,  что  у  нас 
есть  сегодня,  это будет хорошим 
результатом.
Продолжим создание специаль-

ных отраслевых центров компе-
тенций, где будут обобщаться и ти-
ражироваться лучшие практики бе-
режного производства в экономике 
и социальной сфере. К 2030 году 
не менее  40  процентов  средних 
и крупных предприятий базовых 
и сырьевых отраслей экономики, 
все учреждения социальной сферы 
необходимо охватить проектами 
по  повышению производитель-
ности труда. Это общая, огромная, 
но очень важная работа.
Кроме того, на увеличение эф-

фективности,  перевооружение 
производств должны быть нацеле-
ны передовые инженерные школы, 
которые создаются на базе вузов. 
Мы  ставили перед  собой цель  – 
создать 50 таких школ. 30 из них 
уже  создано,  ещё  20  запускаем 
в текущем году.
Предлагаю расширить эту про-

грамму  ещё  на  50  инженерных 
школ. То есть в общей сложности 
развернуть сеть по стране –  сеть 
из 100 таких центров, которые бу-
дут готовить специалистов высшей 
квалификации и предлагать ориги-
нальные  технические  решения, 
причём в самых разных областях: 
в промышленности, в сельском хо-
зяйстве, в строительстве, в транс-
порте, в социальной сфере.
Конечно,  всегда и по  каждому 

из  этих  направлений нужно ис-
пользовать искусственный интел-
лект – к  этому  стремиться. Нуж-
но также модернизировать  сеть 
научно-технических  библиотек 
в вузах и научных организациях, 
сделать их настоящими цифровы-
ми центрами знаний и информа-
ции. Выделим на эти цели – тоже 
дополнительно  –  9 миллиардов 
рублей.

За последние годы в России 
открылись сотни новых 
заводов, фабрик и производств
Они открываются, открываются, 

мы  уже  к  этому  привыкли.  Это 
текущая  работа.  Но  среди  них 
и  такие индустриальные  гиган-
ты, как  горно-металлургический 
комбинат «Удокан» в Забайкалье, 
Тайшетский алюминиевый завод 
в Иркутской области, Мурманский 
центр  строительства крупнотон-
нажных  морских  сооружений, 
«ЗапСибНефтехим» в Тюменской 
области. Этот перечень, безуслов-
но, можно продолжать.
Обращаю внимание, в предстоя-

щие шесть лет  уровень валовой 
добавленной стоимости обрабаты-
вающей промышленности России 
должен увеличиться не менее чем 
на  40  процентов  по  сравнению 
с 2022 годом. Такое форсирован-
ное  индустриальное  развитие 
означает создание тысячи новых 
производств, современных, хорошо 
оплачиваемых рабочих мест.
Мы уже  сформировали  своего 

рода промышленное «меню». Ком-
пании,  реализующие индустри-
альные проекты, могут выбрать 
оптимальные меры поддержки, 
соглашения о защите и поощрении 
капиталовложений,  специальные 
инвестконтракты,  кластерную 
инвестиционную платформу и так 
далее. Достаточно много инстру-
ментов  изобрели  и  применяем. 
Обязательно будем развивать все 
эти механизмы.
Так, за шесть лет дополнитель-

но  направим  120  миллиардов 
рублей на  субсидии  компаниям 
для проведения НИОКРов, а также 
на  расширение  промышленной 
ипотеки. И за счёт этой программы 
дополнительно построим и модер-
низируем ещё более 10 миллионов 
квадратных  метров  производ-

ственных площадей. Я просто для 
сравнения хочу отметить. Кстати, 
плюсом к тем темпам, которые мы 
уже набрали.
Вот  для  сравнения.  Сегодня 

в России ежегодно строится около 
четырёх миллионов квадратных 
метров производственных площа-
дей. Это весомый показатель об-
новления нашего индустриального 
потенциала, а мы дополнительно, 
как я сказал, 10 миллионов будем 
делать.
Далее. На 300 миллиардов руб-

лей  пополним  Фонд  развития 
промышленности. Увеличим его 
капитал почти в два раза и наце-
лим на поддержку высокотехно-
логичных проектов. Ещё не менее 
200 миллиардов дополнительно 
выделим в рамках кластерной ин-
вестиционной платформы на суб-
сидирование процентных ставок 
для проектов по выпуску приори-
тетной промышленной продукции. 
Чтобы стимулировать обновление 
производственных  мощностей 
предприятий  обрабатывающей 
промышленности,  предлагаю 
для них увеличить базу для рас-
чёта  амортизации. Она  составит 
200 процентов затрат на россий-
ское оборудование и НИОКРы. Это 
вроде  как  скучная  субстанция, 
но я поясню, о чём идёт речь.

Если компания приобретает 
отечественные станки 
на 10 миллионов рублей, 
то она сможет уменьшить 
налогооблагаемую базу 
на 20 миллионов
Это серьёзная поддержка.
Продолжим развитие индустри-

альных технопарков  с  акцентом 
на размещение производств мало-
го и  среднего бизнеса по нашим 
технологическим  приоритетам. 
Здесь важно использовать преиму-
щества кластерного подхода, когда 
компании растут вместе со своими 
смежниками и поставщиками, а их 
кооперация даёт взаимовыгодный 
эффект для всех. Обращаю внима-
ние правительства: до 2030 года 
необходимо создать ещё не менее 
100 таких площадок. Они должны 
формировать точки роста по всей 
территории  страны,  стимулиро-
вать капиталовложения.
Мы ставим цель: к 2030 году объ-

ём инвестиций в ключевых отрас-
лях должен прибавить 70 процен-
тов. Кстати, здесь у нас динамика 
хорошая.  Хочется  сказать  даже, 
очень хорошая. 
Темп  роста  инвестиций  нако-

пленным итогом в 2021  году  со-
ставил 8,6 процента, а план был 4,5. 
В 2022 году – 15,9 процента при 
плане  9,5.  А  за  девять  месяцев 
прошлого  года при плане на  год 
15,1 процента прирост  составил 
26,6 процента. Надо и дальше дви-
гаться опережающими темпами.
Наша банковская система, фон-

довый рынок должны в  полной 
мере обеспечивать приток капи-
тала в экономику, в её реальный 
сектор, в том числе через механиз-
мы проектного и  акционерного 
финансирования.  В  ближайшие 
два  года  с использованием фон-
дов акционерного капитала будут 
поддержаны индустриальные про-
екты  с инвестициями более чем 
на 200 миллиардов рублей. Смысл 
такого механизма в том, что Корпо-
рация развития «ВЭБ.РФ» при уча-
стии коммерческих банков входит 
в капитал высокотехнологичных 
компаний, оказывает содействие 
на фазе их активного роста.
Уже давал поручение запустить 

особый  режим  первичных  раз-
мещений акций компаний,  кото-
рые  работают  в  приоритетных 
высокотехнологичных направле-
ниях. Обращаю внимание коллег 
и  в Минфине,  и  в Центральном 
банке: нужно ускорить запуск этого 
механизма, включая компенсацию 
затрат  на  размещение  ценных 
бумаг. Нужно делать это в конце 
концов.
Повторю:  российскому  фон-

довому  рынку  необходимо  уси-
лить  свою  роль  как  источника 

инвестиций.  Его  капитализация 
к  2030  году  должна  удвоиться 
по сравнению с нынешним уров-
нем и составить 66 процентов ВВП. 
При этом важно, чтобы у граждан 
была возможность надёжно инве-
стировать свои сбережения в раз-
витие страны и получать при этом 
дополнительные доходы.
Уже принято решение:  добро-

вольные  накопления  в  негосу-
дарственных пенсионных фондах 
в объёме до двух миллионов вось-
мисот тысяч рублей будут застра-
хованы государством,  то  есть их 
возврат гарантирован.
Кроме того, будут застрахованы 

долгосрочные индивидуальные 
и инвестиционные счета на сумму 
до 1,4 миллиона рублей. На вло-
жения  граждан  в  долгосрочные 
финансовые инструменты в раз-
мере до 400  тысяч рублей в  год 
распространим единый налоговый 
вычет.
При этом считаю необходимым 

запустить  новый  инструмент  – 
так называемый сберегательный 
сертификат. Граждане смогут раз-
мещать свои сбережения в банках 
на длительный срок – более трёх 
лет. Сертификат будет безотзыв-
ным, а значит, банки смогут пред-
лагать клиентам более высокий 
выгодный процентный доход. Ко-
нечно, эти средства граждан также 
будут застрахованы государством 
в размере до 2,8 миллиона рублей, 
то  есть  в  два  раза  больше,  чем 
по обычным депозитам в банках.
Подчеркну:  все меры  государ-

ственной поддержки инвестиций, 
создание и модернизация пред-
приятий должны быть  увязаны 
с  повышением  заработных плат 
сотрудников,  с улучшением усло-
вий труда и  социальных пакетов 
для работников.
Конечно, принципиальное тре-

бование:  отечественный бизнес 
должен  работать  в  российской 
юрисдикции,  не  выводить  сред-
ства за рубеж, где, как оказалось, 
можно всё потерять. А теперь мы 
с коллегами из бизнеса встреча-
емся и думаем, как бы им помочь 
что-то вытащить оттуда.

Не надо туда уводить, и тогда 
не будем решать вопросы, как 
вернуть
Вкладывать  ресурсы  нужно 

в Россию,  в регионы,  в развитие 
компаний,  в  подготовку кадров. 
Самая надёжная защита активов, 
капиталов российского бизнеса – 
наша сильная, суверенная страна.
Абсолютное большинство пред-

принимателей  стоит  на  отече-
ственных, патриотических пози-
циях. И бизнес, который работает 
здесь,  в  России,  должен  иметь 
гарантии  неприкосновенности 
собственности,  активов и  своих 
новых вложений. Вложения сюда 
и  защита  инвестиций,  защита 
прав предпринимателей взаимос-
вязаны, безусловно, и мы должны 
это обеспечить.  Это в интересах 
государства, всего общества, в ин-
тересах миллионов людей, которые 
трудятся в сфере частного бизнеса, 
крупного, среднего, малого.
Я  всегда  говорил и  скажу  ещё 

раз: никому – ни представителям 
власти, ни сотрудникам правоохра-
нительных органов – не позволено 
притеснять  людей,  преступать 
закон или использовать его в ко-
рыстных  целях.  Нужно  людям, 
в том числе из предприниматель-
ской  среды,  – и  сейчас я  говорю 
именно  о  них  –  помогать.  Они 
создают  рабочие места,  обеспе-
чивают работой, зарплату платят 
людям. В этом призвание власти – 
помогать.
Уважаемые коллеги! Всё более 

значимый вклад в экономический 
рост  вносят  малый  и  средний 
бизнес. Сегодня его доля в таких 
отраслях,  как  обрабатывающие 
производства,  туризм,  IT, превы-
шает  21  процент.  Ярко  заявили 
о себе сотни новых отечественных 
брендов. В прошлом году в России 
зарегистрировано один миллион 
200 тысяч новых компаний в сфере 
малого и среднего бизнеса.

Обращаю внимание:  это самый 
высокий показатель за последние 
пять лет. Люди стремятся начать 
своё  дело,  верят  в  себя,  в  свою 
страну и в свой успех.

Особо отмечу, что за 2023 год 
на 20 процентов выросло число 
молодых предпринимателей 
в возрасте до 25 лет
Сегодня их более 240 тысяч.
Такую созидательную энергию 

нужно обязательно поддержать, 
чтобы средний доход на работника, 
занятого в сфере малого и среднего 
бизнеса, в предстоящие шесть лет 
рос  быстрее  темпов  увеличения 
ВВП. То есть должна повышаться 
эффективность такого бизнеса, его 
качественные показатели.
Уже  говорил,  что  не  должно 

быть ситуации, когда компаниям 
фактически невыгодно набирать 
обороты,  потому что налоговые 
платежи при переходе с упрощён-
ного на общий налоговый режим 
резко возрастают. Получается, что 
государство подталкивает бизнес 
к дроблению – к другим способам 
так называемой оптимизации фи-
скальной нагрузки.
Прошу правительство совместно 

с парламентариями проработать 
параметры амнистии в отношении 
некрупных компаний, которые при 
фактическом росте бизнеса были 
вынуждены использовать  схемы 
налоговой оптимизации.
Что  здесь  важно?  Такие  ком-

пании   должны  отказаться , 
разумеется,  от  искусственного, 
по  сути притворного, дробления 
бизнеса – перейти к нормальной, 
цивилизованной работе «в белую». 
При  этом  подчеркну:  никаких 
штрафов – подчёркиваю это осо-
бо,  – никаких штрафов,  санкций, 
пересчёта налогов за предыдущие 
периоды не будет. В  этом  смысл 
амнистии.
Кроме  того,  поручаю  прави-

тельству уже со следующего года 
предусмотреть механизм не резко-
го, а именно плавного увеличения 
налоговой нагрузки для компаний, 
которые переходят с «упрощёнки» 
на общий порядок налогообложе-
ния.
Далее. Мы пошли на такое ре-

шение,  как  временные морато-
рии на  проверки.  Эта мера  себя 
полностью оправдала. Компаниям, 
которые  гарантируют  высокое 
качество товаров и услуг, несут от-
ветственность перед потребителя-
ми, действительно можно и нужно 
доверять.
Поэтому  считаю  возможным 

с 1 января 2025  года отказаться 
от временных мораториев на про-
верки  бизнеса  и  вместо  этого 
с  учётом  наработанного  опыта 
полностью перейти на рискори-
ентированный подход,  закрепив 
его  законодательно. Там,  где ри-
ски отсутствуют, надо применять 
профилактические меры и, таким 
образом, минимизировать число 
проверок.
И ещё: предлагаю предоставить 

некрупному бизнесу специальное 
право  –  раз  в  пять  лет  оформ-
лять кредитные каникулы на срок 
до шести месяцев без ухудшения 
кредитной истории.
Повторю:  нужно  создать  все 

условия, чтобы малые и  средние 
компании развивались динамично, 
а качество этого роста повышалось 
за  счёт  высокотехнологичных 
направлений производственного 
бизнеса. В целом налоговый режим 
для производственных предпри-
ятий малого и  среднего бизнеса 
должен быть смягчён.
Прошу правительство предста-

вить на этот счёт конкретные пред-
ложения. Мы много раз об этом го-
ворили. Пожалуйста, предложения 
уже созрели, по сути.
Особо  отмечу  работу  малого 

и среднего бизнеса на селе, в агро-
промышленном комплексе. Сейчас 
мы не только полностью обеспечи-
ваем себя продовольствием.

Россия – лидер на глобальном 
рынке пшеницы



Мы входим в двадцатку ведущих 
стран – экспортёров продуктов 
питания. Благодарю работников 
сельского хозяйства, фермеров, 
специалистов, занятых в сельском 
хозяйстве в целом, – благодарю вас 
за впечатляющие результаты.

К 2030 году объём производ-
ства российского АПК должен 
вырасти не менее чем на четверть 
по сравнению с 2021 годом, а экс-
порт – увеличиться в полтора раза. 
Мы обязательно продолжим под-
держку отрасли, а также програм-
му комплексного обустройства 
сельских территорий, включая 
обновление и модернизацию по-
чтовых отделений.

Особое решение используем для 
развития прибрежных регионов. 
Напомню: у нас действует прави-
ло «квота под киль». Оно должно 
строго выполняться. Речь идёт, 
как некоторые из присутствующих 
здесь знают, о том, что компании 
получают квоты на добычу мо-
репродуктов под обязательство 
закупать новые промысловые суда 
российского производства, обнов-
лять флот.

Вместе с тем в этом году феде-
ральный бюджет получил от про-
дажи квот на морепродукты суще-
ственные деньги – 200 миллиардов 
рублей. Антон Германович [Силуа-
нов] здесь, с ним договорились – 
предлагаю часть этих средств 
целевым образом направить на со-
циальное развитие муниципали-
тетов, которые являются базой 
нашей рыболовной отрасли.

Уважаемые коллеги! В совре-
менных условиях повышение 
эффективности всех сфер про-
изводительности труда нераз-
рывно связано с цифровизацией, 
с использованием технологий 
искусственного интеллекта – уже 
об этом упоминал. Такие реше-
ния дают возможность создавать 
цифровые платформы, которые 
позволяют оптимально выстроить 
взаимодействие граждан, бизнеса 
и государства между собой.

Так, предстоит создать платфор-
му, которая поможет гражданину 
поддерживать и сохранять здо-
ровье на протяжении всей жизни, 
пользоваться потенциалом всей 
системы здравоохранения. Напри-
мер, на основе данных цифрового 
профиля он сможет получить дис-
танционное заключение специали-
ста федерального медицинского 
центра, а доктор, семейный врач – 
оценить именно целостную карти-
ну здоровья человека, прогнозиро-
вать возникновение заболеваний, 
предотвращать осложнения, вы-
бирать индивидуальную и потому 
наиболее эффективную тактику 
лечения.

Всё, о чём говорю, не какие-
то рассуждения о далёком буду-
щем. Такие практики уже внедряют 
в работу ведущих медицинских 
центров. Задача в том, чтобы рас-
пространить их по всей стране, сде-
лать массовыми и доступными.

Считаю, что к 2030 году  
нужно сформировать 
цифровые платформы  
во всех ключевых отраслях 
экономики и социальной 
сферы

Эти и другие комплексные за-
дачи будут решаться в рамках 
нового национального проекта 
«Экономика данных». Направим 
на его реализацию в предстоящие 
шесть лет не менее 700 миллиар-
дов рублей.

Для государства такие техно-
логии, интегральные платформы 
открывают огромные возмож-
ности для планирования и раз-
вития экономики отдельных от-
раслей, регионов и городов, для 
эффективного управления нашими 
программами и национальными 
проектами. Главное, мы сможем 
и дальше выстраивать работу всех 
уровней власти вокруг интересов 
каждого человека, каждой семьи, 
предоставлять государственные 
и муниципальные услуги гражда-
нам, бизнесу проактивно, в удоб-

ном формате, с максимально бы-
стрым получением результата.

Кстати, Россия уже является 
одним из мировых лидеров по вне-
дрению государственных услуг 
в электронном виде. Многим, в том 
числе европейским странам, ещё 
предстоит достичь нашего уровня. 
Но и мы, безусловно, не должны 
и не собираемся стоять на месте.

Важным элементом цифровых 
платформ являются алгоритмы ис-
кусственного интеллекта. Здесь мы 
также должны быть самодостаточ-
ными и конкурентоспособными. 
Уже подписан указ об утвержде-
нии обновлённой редакции На-
циональной стратегии развития 
искусственного интеллекта. В ней 
поставлены новые цели, в том 
числе надо обеспечить техноло-
гический суверенитет по таким 
революционным направлениям, 
как генеративный искусственный 
интеллект и большие языковые 
модели. Их внедрение обещает 
настоящий прорыв в экономике 
и социальной сфере, это должно 
быть настоящим прорывом. Для 
этого нужно наращивать наши 
вычислительные ресурсы. Так, 
к 2030 году совокупная мощность 
отечественных суперкомпьютеров 
должна быть увеличена не менее 
чем в десять раз. Это абсолютно 
реалистичная задача.

В целом необходимо развивать 
всю инфраструктуру экономики 
данных. Я прошу правительство 
предложить конкретные меры 
поддержки компаний и стартапов, 
которые производят оборудование 
для хранения и обработки данных, 
а также создают программное 
обеспечение. Нужно, чтобы темпы 
роста инвестиций в отечественные 
IT-решения как минимум вдвое 
превышали темпы роста эконо-
мики. Условия для использования 
цифровых систем должны быть 
не только в мегаполисах, но и в ма-
лых городах, в сельских терри-
ториях и в отдалённых районах, 
вдоль федеральных и региональ-
ных трасс, местных дорог.  Для 
этого уже в горизонте текущего 
десятилетия нужно обеспечить 
доступ к высокоскоростному ин-
тернету практически на всей тер-
ритории России. Решим эту задачу 
в том числе и за счёт кратного 
наращивания нашей спутниковой 
группировки, направим на её раз-
витие 116 миллиардов рублей.

Уважаемые коллеги! Сейчас 
хотел бы отдельно остановиться 
на вопросах регионального раз-
вития. Что предлагается? Прежде 
всего надо снизить долговую 
нагрузку субъектов Российской 
Федерации.

Считаю необходимым  
списать две трети 
задолженности регионов 
по бюджетным кредитам

По оценке, это позволит им сохра-
нить порядка 200 миллиардов руб-
лей ежегодно с 2025 по 2028 год.

Обращаю внимание: эти сэ-
кономленные средства должны 
быть, что называется, «окрашены» 
и целевым образом направлены ре-
гионами на поддержку инвестиций 
и инфраструктурные проекты. Ува-
жаемые коллеги, обращаю на это 
ваше внимание.

Далее. В 2021 году мы запустили 
программу инфраструктурных 
бюджетных кредитов объёмом 
500 миллиардов рублей, затем 
расширили её до одного трил-
лиона. Напомню, такие креди-
ты предоставляют региону под 
три процента годовых на срок до  
15 лет. Отличный инструмент для 
развития. Эти средства выделяют 
на проекты развития, и регионы 
отмечают высокую эффективность 
такого механизма. Эти кредиты не 
списывают, но в текущем году субъ-
екты Федерации начнут гасить эти 
долги. И средства, которые возвра-
щаются в федеральный бюджет, 
предлагаю вновь вкладывать в 
развитие регионов, направлять 
их на выдачу новых инфраструк-
турных бюджетных кредитов, а в 
целом начиная с 2025 года будем 
наращивать портфель инфра-
структурных кредитов субъектам 
Федерации не менее чем на 250 
миллиардов рублей ежегодно.

Также считаю, что регионам 
нужно предоставить более широ-
кие возможности распоряжаться 
средствами в рамках достижения 
целей национальных проектов.

Приведу конкретный пример. 
Субъект Федерации модерни-
зирует, скажем, поликлинику, 
качественно провёл ремонт. Если 
при этом остались средства, их 
можно будет не возвращать в фе-
деральный бюджет, а направить 
на закупку оборудования для от-
ремонтированной поликлиники, 
и так далее.

И конечно, поддержим те субъ-
екты Федерации, у которых есть 
потенциал для развития, но нужно 
помочь его раскрыть, запустить 
проекты реального сектора эко-
номики, инфраструктуры, которые 
станут драйверами в этих терри-
ториях.

Сейчас десять субъектов Феде-
рации с низкой бюджетной обе-
спеченностью реализуют индиви-
дуальные программы социально-
экономического развития. Я прошу 

правительство продлить действие 
этих программ ещё на шесть лет.

К 2030 году все наши регионы 
должны стать экономически более 
самодостаточными. Повторю, это 
вопрос справедливости, равных 
условий для самореализации граж-
дан и высоких стандартов жизни 
на всей территории страны.

Уважаемые коллеги! Как видим, 
планы большие, расходы – тоже.

Предстоят  
масштабные инвестиции 
в социальную сферу, 
демографию, экономику, науку, 
технологии, инфраструктуру

В этой связи хочу сказать о на-
логовой системе. Безусловно, она 
должна обеспечивать поступление 
ресурсов для решения общенацио-
нальных задач, а также для реали-
зации региональных программ, 
призвана сокращать неравенство, 
причём не только в обществе, 
но и в социально-экономическом 
развитии субъектов Федерации; 
учитывать уровень доходов граж-
дан и компаний.

Предлагаю продумать подходы 
к модернизации нашей фискаль-
ной системы, к более справедли-
вому распределению налогового 
бремени в сторону тех, у кого более 
высокие личные и корпоративные 
доходы.

И напротив, нужно снизить на-
логовую нагрузку на семьи, в том 
числе за счёт вычетов, о которых 
сегодня уже сказал. Стимулиро-
вать бизнес, который вкладывает 
средства в развитие, в реализа-
цию инфраструктурных, социаль-
ных проектов. При этом нужно, 
безусловно, закрыть всяческие 
лазейки, которые используются 
некоторыми компаниями для ухо-
да от налогов или занижения своих 
налоговых платежей. Я прошу Госу-
дарственную Думу, правительство 
в ближайшее время представить 
на этот счёт конкретный комплекс 
предложений. И в дальнейшем, 
уже с учётом принятых измене-
ний, предлагаю зафиксировать 
основные налоговые параметры 
до 2030 года и обеспечить тем 
самым стабильные и предска-
зуемые условия для реализации 
любых, в том числе долгосрочных, 
инвестиционных проектов. Имен-
но об этом бизнес и просит в ходе 
наших прямых контактов.

Уважаемые коллеги! Решения 
в сфере финансовой поддержки 
регионов, рост экономики, должны 
работать на повышение качества 
жизни людей, причём во всех 
субъектах Федерации. Мы уже 
продлили до 2030 года специаль-
ные программы развития таких 
регионов, как Северный Кавказ 
и Калининградская область, Дон-
басс и Новороссия, Крым и Севасто-
поль, Арктика и Дальний Восток. 
Для 22-х дальневосточных горо-
дов и агломераций подготовлены 
мастер-планы развития, и такая же 
работа идёт по населённым пун-
ктам в Арктике.

Сейчас мы должны сделать сле-
дующий шаг. Предлагаю опреде-
лить перечень ещё более 200 круп-
ных и малых городов. Для каждого 
из них должен быть разработан 
и реализован свой мастер-план, 
а в целом программа развития 
должна охватить порядка двух 
тысяч населённых пунктов, вклю-
чая сёла и посёлки. Здесь также 
должны сработать решения по под-
держке субъектов Федерации, 
о которых сегодня сказал, включая 
инфраструктурные кредиты.

Хочу обратиться к главам регио-
нов. Эти ресурсы надо использо-
вать в том числе для расширения 
возможностей муниципалитетов. 
Да, я помню встречу с руководите-
лями некоторых муниципалите-
тов на их форуме здесь, в Москве. 
У местного уровня власти особая 
роль и ответственность. Именно 
сюда идут люди и граждане со сво-
ими повседневными нуждами. Хочу 
поблагодарить наших мэров, глав 
районов, депутатов за ваш труд, 

за внимание к запросам людей. 
И отдельно хотел бы отметить со-
трудников муниципалитетов, кото-
рые работают в непосредственной 
близости от зоны боевых действий, 
делят со своими земляками все 
испытания.

Соавторами планов развития 
городов и посёлков  
должны стать их жители

Надо активно использовать 
механизмы, когда граждане сами 
определяют, на какие объекты, 
на решение каких проблем нужно 
выделить деньги в первую очередь. 
Предлагаю увеличить софинанси-
рование таких, по сути, народных 
проектов из федерального и регио-
нального бюджетов.

До 2030 года продлим и всерос-
сийский конкурс лучших проектов 
создания комфортной городской 
среды в малых городах и истори-
ческих поселениях.

В целом по России за шесть лет 
благоустроим более 30 тысяч 
общественных пространств. Я про-
шу правительство также оказать 
дополнительную поддержку ре-
гионам, которые реконструиру-
ют набережные, парки, скверы 
и исторические центры городов. 
На благоустройство и крупные 
проекты в этой сфере направим 
360 миллиардов рублей.

Старинные здания, усадьбы, 
храмы – это зримое воплощение 
нашей национальной идентично-
сти, неразрывной связи поколений. 
Прошу правительство, парламен-
тариев, профильные комиссии 
Госсовета с участием обществен-
ности, конечно, проанализировать 
нормативную базу в сфере охраны 
и использования объектов куль-
турного наследия. Надо устранить 
явно избыточные, противоречи-
вые требования, из-за которых 
порой памятник разрушается 
на глазах, а формально, по закону, 
оперативно принять меры по его 
спасению невозможно.

Предлагаю сформировать долго-
срочную программу сохранения 
объектов культурного наследия 
России. Рассчитываю, что мы при-
мем её на 20 лет. Нужно предусмо-
треть меры поддержки граждан, 
компаний, общественных объеди-
нений, которые готовы вклады-
вать свой труд, время и средства 
в восстановление памятников.

Такие механизмы опробуем в те-
кущем году в пилотном проекте ин-
ститута развития «ДОМ.РФ». В нём 
примут участие пять регионов: За-
байкалье, Новгородская, Рязанская, 
Смоленская и Тверская области. 
А к 2030 году по всей стране надо 
привести в порядок не менее тыся-
чи объектов культурного наследия, 
дать им вторую жизнь, чтобы они 
служили людям и украшали наши 
города и сёла.

Обязательно продолжим фун-
даментальные проекты в сфере 
культуры, сохраним их финан-
сирование. Будем обновлять ин-
фраструктуру музеев, театров, 
библиотек, клубов, школ искусств, 
кинозалов. За шесть лет дополни-
тельно направим более 100 милли-
ардов рублей на просветительские, 
образовательные, исторические 
и другие востребованные творче-
ские проекты в кино, в интернете, 
в социальных сетях.

Предлагаю также расширить 
программу «Пушкинская карта», 
с помощью которой школьники 
и молодёжь могут бесплатно посе-
щать кино, музеи, театры и выстав-
ки, а сами учреждения культуры 
получают стимул для развития 
и запуска новых проектов, в том 
числе с участием бизнеса. Прошу 
правительство подготовить свои 
дополнительные предложения.

По аналогии с программами 
«Земский учитель» 
и «Земский доктор» запустим 
с 2025 года программу 
«Земский работник культуры»
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Люди постоянно говорят об этом 
на встречах. Специалист, который 
переедет на работу в село, в малый 
город, сможет получить единов-
ременную выплату один миллион 
рублей, а на Дальнем Востоке, 
в Донбассе и Новороссии эта сумма 
будет вдвое выше – два миллиона 
рублей.

Ещё одно дополнительное ре-
шение, которое нужно доработать 
и принять, – прошу правительство 
предусмотреть особые условия се-
мейной ипотеки именно для малых 
городов, а также для тех регионов, 
где новые многоквартирные дома 
строят в небольшом объёме или 
их вообще нет. Нужно сделать это 
максимально оперативно, решить 
вопрос о ключевых параметрах, 
в том числе размерах первичного 
взноса и ставки по кредиту. Я про-
шу иметь это в виду, буду ждать 
от вас предложений.

Далее. Также продолжим специ-
альные ипотечные программы 
со ставкой два процента для жите-
лей Дальнего Востока и Арктики, 
Донбасса и Новороссии. Кредит 
на таких же льготных условиях 
в этих регионах смогут получать 
и участники и ветераны специаль-
ной военной операции.

Отдельно поддержим проекты 
комплексного развития терри-
торий под застройку, возведение 
жилых кварталов со всей инфра-
структурой в регионах с пока 
ещё недостаточным уровнем 
социально-экономического раз-
вития, где многие обычные наши 
предложения не работают. Для 
этих территорий направим на дан-
ные цели дополнительно 120 мил-
лиардов рублей.

В этой связи следующая си-
стемная задача. При федераль-
ной поддержке многие регионы 
существенно нарастили темпы 
расселения аварийного жилья. 
В общей сложности за последние 
16 лет в новые квартиры переехали 
один миллион 730 тысяч человек. 
В предстоящие шесть лет важно 
не снижать такую динамику. Про-
шу правительство подготовить 
и запустить новую программу рас-
селения аварийного жилья.

Что касается систем ЖКХ, 
то мы будем наращивать  
темпы модернизации 
коммунальной 
инфраструктуры

В общей сложности до 2030 года 
на эти цели будет направлено 
4,5 триллиона рублей, включая 
частные компании.

Продолжим и реализацию на-
шего проекта «Чистая вода». Для 
многих наших городов, сельских 
поселений эта проблема чрезвы-
чайно актуальная. Прежде всего 
речь идёт о надёжном снабжении 
качественной питьевой водой.

Отдельная тема – газификация. 
В планах обеспечить этим эколо-
гичным топливом города и районы 
Якутии, Бурятии, Хабаровского, 
Приморского, Забайкальского 
краёв, Мурманской и Амурской 
областей, Еврейской автономной 
области, Карелии, такой крупный 
город России, как Красноярск. Так-
же с помощью СПГ газифицируем 
Камчатский край и некоторые 
другие районы.

Естественно, это даст возмож-
ность расширить программу со-
циальной газификации. Благодаря 
ей газ уже подведён бесплатно 
к границам одного миллиона ста 
тысяч участков. Приём заявок 
продолжается, при этом льготным 
категориям граждан, в том числе 
семьям участников специальной 
военной операции, мы помогаем 
с проведением газовых коммуни-
каций внутри участка.

Что отдельно сейчас хотел бы 
сказать? В границах многих на-
селённых пунктов, куда уже про-
ведён сетевой газ, расположены 
садоводческие товарищества. 
Люди годами, порой из поколения 
в поколение обихаживают свои 
земельные участки, а сейчас строят 
там дома, в которых можно жить 
круглый год, но подключиться к се-

тям не могут, потому что садовые 
товарищества не попадают в про-
грамму социальной газификации.

Проблема затрагивает миллио-
ны семей! Безусловно, её нужно 
решить, причём решить в инте-
ресах наших граждан, а именно: 
расширить программу социальной 
газификации и продолжить сети 
до границ участков с домом садо-
водческих товариществ.

Также получат поддержку жите-
ли отдалённых северных и даль-
невосточных территорий, где 
в ближайшие годы пока не будет 
сетевого газа. Сегодня они отапли-
вают свои дома углём или дровами. 
Теперь с помощью субсидий от го-
сударства они смогут приобрести 
современное экологичное обору-
дование, причём отечественного 
производства. В первую очередь 
поддержку должны получить наи-
более нуждающиеся семьи. Выде-
лим на эти цели также дополни-
тельно 32 миллиарда рублей.

С учётом современных эколо-
гических стандартов будем раз-
вивать общественный транспорт, 
снижать его возраст. До 2030 года 
субъекты Федерации дополни-
тельно получат около 40 тысяч 
автобусов, троллейбусов, трамва-
ев, электробусов. Дополнительно 
предусмотрим на эту программу 
обновления общественного транс-
порта 150 миллиардов рублей 
из федерального бюджета.

Обновим и парк школьных авто-
бусов, причём темпами не менее 
трёх тысяч машин в год, что осо-
бенно важно для малых городов 
и сельской местности. Об этом го-
ворят и жители, и главы муниципа-
литетов, регионов. Действительно, 
очень важная программа. Поэтому 
выделим на закупку школьных ав-
тобусов дополнительно 66 милли-
ардов рублей. И конечно, это долж-
на быть техника, произведённая 
в России, полностью или с высокой 
степенью локализации.

В рамках проекта  
«Чистый воздух»  
в 12 индустриальных центрах 
России, как вы знаете,  
удалось снизить вредные 
выбросы в атмосферу

С прошлого года к проекту под-
ключились ещё 29 городов. В це-
лом по стране объём вредных вы-
бросов в атмосферу должен быть 
сокращён вдвое. К этой цели будем 
двигаться поэтапно. Для оценки 
результатов создадим комплекс-
ную систему мониторинга качества 
окружающей среды.

За последние пять лет очищены 
тысячи километров рек и берегов, 
почти наполовину сокращены 
грязные стоки в Волгу. Теперь 
предлагаю поставить цель – вдвое 
снизить загрязнение основных во-
дных объектов России.

За последние пять лет ликвиди-
ровали 128 крупных свалок в го-
родах и 80 объектов накопленного 
экологического вреда, которые 
буквально отравляли жизнь людей 
в 53 регионах России. В безопасное 
состояние приведены территории 
полигона «Красный Бор», Байкаль-
ского ЦБК и Усолья-Сибирского.

Что в этой связи, уважаемые 
коллеги, хотел бы подчеркнуть? 
На этих объектах проведены пока 
только самые неотложные ме-
роприятия, но это далеко не всё. 
Оставлять их в таком состоянии, 
как сейчас, тоже ни в коем случае 
нельзя. Надо довести эту работу 
до конца, создать здесь всю необ-
ходимую инфраструктуру.

В целом, по всей России про-
должим ликвидацию наиболее 
опасных объектов накопленного 
экологического вреда. В предстоя-
щие шесть лет должно быть ликви-
дировано не менее 50 таких точек 
высоких экологических рисков.

Надо создавать стимулы для 
бизнеса и внедрять «зелёные» тех-
нологии, переходить на экономи-
ку замкнутого цикла. Тем более что 
у нас, по сути, с нуля создана совре-
менная отрасль обращения с отхо-
дами. Для их обработки и утилиза-
ции построены 250 предприятий. 

Задача к 2030 году – сортировать 
всё, что подлежит сортировке, все 
твёрдые отходы, и не менее четвер-
ти из них использовать вторично. 
Выделим на такие проекты допол-
нительные финансовые средства, 
построим совместно с бизнесом 
ещё 400 объектов по обращению 
с отходами и восемь экопромыш-
ленных парков.

Что ещё хочу сказать? В ходе 
встреч с гражданами на Дальнем 
Востоке, в Сибири, в других регио-
нах не раз звучала тема сбережения 
наших лесных богатств, о том, что 
надо наводить порядок с неле-
гальными вырубками, с охраной 
лесных массивов. У этой темы 
действительно огромный обще-
ственный резонанс. Она важна 
почти для каждого человека, мы 
здесь, что называется, всем миром 
объединяем усилия, и ситуация 
постепенно меняется.

Очень важный рубеж: начиная 
с 2021 года в России восстанавлива-
ется лесов больше, чем вырубается. 
Я хочу поблагодарить за этот ре-
зультат волонтёров, школьников, 
студентов, всех граждан, которые 
высаживали деревья, участвовали 
в экологических акциях, и, конеч-
но, представителей бизнеса за под-
держку таких проектов.

Мы обязательно продолжим 
восстановление лесов,  
парков, садов, в том числе 
вокруг агломераций 
и промышленных центров

Отдельным решением предла-
гаю повысить зарплаты специали-
стов, которые трудятся в лесном 
хозяйстве, в сфере метеороло-
гии, охраны окружающей среды, 
то есть занимаются важнейшими 
вопросами экологического благо-
получия. Надо честно сказать, что 
вопросы, которые они решают, 
очень важные, а доходы у них очень 
скромные.

Для поддержки гражданских 
инициатив в сфере защиты окру-
жающей среды считаю необходи-
мым учредить фонд экологических 
и природоохранных проектов. 
Для начала совокупный объём его 
грантов составит один миллиард 
рублей в год.

Продолжится работа и по со-
хранению особо охраняемых при-
родных территорий, защите и вос-
становлению редких и исчезаю-
щих видов растений и животных. 
Предлагаю в этой связи подумать 
и об открытии сети центров реа-
билитации для травмированных 
и конфискованных диких живот-
ных.

К 2030 году во всех националь-
ных парках страны создадим ин-
фраструктуру экологического ту-
ризма, включая экотропы и пешие 
туристические маршруты, в том 
числе маршруты выходного дня 
для школьников, площадки отды-
ха, музеи и визит-центры.

Современная, безопасная инфра-
структура появится и вблизи во-
дных объектов, в том числе на озе-
ре Байкал. Здесь до 2030 года от-
кроется круглогодичный курорт. 
При этом считаю важным строго 
придерживаться принципа «ноль 
загрязнения», то есть полного от-
сутствия отходов и неочищенных 
стоков в озеро. Строительство бай-
кальского курорта станет частью 
крупного проекта «Пять морей».

Современные гостиничные ком-
плексы также появятся на побере-
жьях Каспия, Балтики, Азовского, 
Чёрного и Японского морей. Только 
этот проект позволит увеличить 
внутренний турпоток ещё на де-
сять миллионов человек в год.

А в целом по стране – с учё-
том динамичного развития та-
ких туристических центров, как 
Алтай, Камчатка, Кузбасс, Север-
ный Кавказ, Карелия, Русский 
Север, – до 2030 года турпоток 
должен практически удвоиться, 
до 140 миллионов человек в год. 
При этом вклад туризма в ВВП Рос-
сии также вырастет вдвое – до пяти 
процентов. В ближайшее время 
выработаем дополнительные ре-
шения на этот счёт.

Развитие туризма, региона в це-
лом обеспечивает транспортная 
инфраструктура. Уже открылось 
скоростное автомобильное дви-
жение между Москвой и Казанью, 
в текущем году продлим маги-
страль до Екатеринбурга, а в сле-
дующем – до Тюмени. В перспек-
тиве современный и безопасный 
маршрут пройдёт через всю стра-
ну – до Владивостока.

Также за шесть лет в России 
должно быть построено более 
50 обходов городов. Новый значи-
мый автодорожный проект – это, 
конечно, строительство трассы 
Джубга–Сочи. Она сократит время 
в пути от трассы М-4 «Дон» до Сочи 
в четыре раза – до полутора часов – 
и, более того, позволит активно 
развиваться Черноморскому по-
бережью.

Но сразу хочу сказать – мы с пра-
вительством договорились, хочу 
и публично тоже об этом сказать: 
это, конечно, сложный и очень 
капиталоёмкий проект, там сплош-
ные тоннели и мосты, дорогой 
проект. Но, тем не менее, прошу 
правительство представить схему 
его финансирования. Проработай-
те это.

Мы привели в порядок федераль-
ные трассы и практически 85 про-
центов дорог в крупных агломе-
рациях. Надо строго выдерживать 
этот уровень. В предстоящие годы 
особый акцент сделаем на разви-
тии именно региональных дорог.

Более доступными должны 
стать авиаперелёты

Нужно повысить так называе-
мую авиационную мобильность 
граждан, к 2030 году интенсив-
ность авиасообщения в России 
должна вырасти в полтора раза 
к уровню прошлого года.

Для этого планируем ускорить 
и развитие внутри- и межрегио-
нального воздушного сообщения. 
И здесь перед правительством сто-
ит конкретная задача: за шесть лет 
провести модернизацию инфра-
структуры не менее 75-ти аэропор-
тов – это больше трети аэропорто-
вой сети России. Направим на эти 
цели не менее 250-ти миллиардов 
рублей. Это будет прямое бюджет-
ное финансирование.

Предстоит обновить и воздуш-
ный парк наших авиакомпаний 
за счёт собственных, отечествен-
ных самолётов. Они должны от-
вечать всем современным тре-
бованиям по качеству, удобству 
и безопасности – сложная задача. 
Покупали слишком много за гра-
ницей авиационного транспорта, 
а своё производство не развивали.

Но тем не менее передовые 
российские разработки в маши-
ностроении, в строительстве, 
связи и цифровых системах будут 
востребованы и в создании сети 
высокоскоростных железных до-
рог. По этому направлению тоже 
скажу пару слов.

Первый маршрут между Мо-
сквой и Петербургом пройдёт 
через Тверь и нашу древнюю сто-
лицу – Великий Новгород. Затем 
будем прокладывать магистрали 
в Казань и на Урал, в Ростов-на-
Дону, на Черноморское побережье, 
в Минск, в братскую Белоруссию, 
по другим востребованным на-
правлениям.

Продолжится масштабная модер-
низация Центрального транспорт-
ного узла. Московские централь-
ные диаметры станут основой для 
того, чтобы соединить современ-
ными скоростными маршрутами 
столичный регион с Ярославской, 
Тверской, Калужской, Владимир-
ской и другими областями.

Необходимо модернизировать 
и опорную сеть внутренних водных 
путей. За счёт этого обеспечить 
дополнительные экономические 
эффекты и в области туризма, в об-
ласти развития промышленности, 
развития отдельных чувствитель-
ных, очень важных для нас регио-
нов, в том числе Крайнего Севера.

Что хочу сказать здесь допол-
нительно? Современная инфра-
структура прямо работает на рост 
капитализации всех активов стра-
ны, регионов, которые задейству-
ют свои транзитные туристиче-
ские потенциалы, могут вовлечь 
в оборот земельные участки под 
промышленные и сельскохозяй-
ственные объекты, а для граждан 
это возможность строить дом для 
большой семьи, жить в более ком-
фортных условиях, для бизнеса это 
новые перспективы, в том числе 
на внешних рынках.

В этой связи отдельный вопрос, 
который поднимался на одной 
из моих встреч, – это очереди 
на пограничных пунктах пропуска. 
Особенно остро эта проблема стоит 
на Дальнем Востоке. По регламенту 
таможенный досмотр составляет 
19 минут, в реальности практи-
чески каждый водитель грузовой 
фуры нередко ждёт на границе 
часами.

Перед коллегами из Минтранса 
стоит конкретная задача: типо-
вое время досмотра грузового 
транспорта на границе не должно 
превышать десяти минут. Совре-
менные технологии позволяют 
это сделать.

Такие требования важны и для 
ритмичной работы транспортного 
коридора «Север–Юг», который 
свяжет Россию со странами Ближ-
него Востока и Азии. Его основой 
станут не только автомобильные 
маршруты, но и бесшовное желез-
нодорожное сообщение на всём 
протяжении от наших портов 
на Балтике и Баренцевом море 
до побережья Персидского залива 
и Индийского океана. Также будем 
наращивать пропускную способ-
ность железных дорог в южном на-
правлении, что позволит активно 
использовать портовые мощности 
Азовского и Чёрного морей.

Запускается третий этап 
расширения Восточного 
полигона железных дорог – 
БАМа и Транссиба

В своё время мы, извините за 
моветон, «зевнули» немножко, во-
время кое-что не сделали, ну лад-
но – теперь должны наверстать и 
наверстаем. До 2030 года их про-
пускная способность возрастёт со 
173 до 210 миллионов тонн в год. 
Одновременно должны получить 
развитие и порты Ванино и Со-
ветская Гавань.

В зоне особого внимания – даль-
нейшее развитие Северного мор-
ского пути. Мы приглашаем зару-
бежные логистические компании, 
государства активно использовать 
возможности этого глобального 
транспортного коридора. В про-
шлом году по нему прошло 36 мил-
лионов тонн груза. Обращаю ваше 
внимание, коллеги: это в пять раз 
больше рекордного показателя 
во времена Советского Союза – 
в пять раз! Обеспечим круглого-
дичную навигацию на Севморпу-
ти. Будем увеличивать обороты 
наших северных портов, включая 
Мурманский транспортный узел, 
и, конечно, наращивать арктиче-
ский флот.

В прошлом году вышла в рейд 
уникальная научно-исследова-
тельская ледокольная платфор-
ма «Северный полюс». В начале 
этого года на Балтийском заводе 
заложен новый атомный ледокол 
«Ленинград». В следующем году 
заложим ещё один корабль такого 
же класса – «Сталинград». А на 
дальневосточной верфи «Звезда» 
строится ледокол нового поко-
ления – «Лидер», вдвое большей 
мощности.

На базе наших отечественных 
верфей планируем существенно 
обновить торговый флот: танке-
ры, газовозы, контейнеровозы. Это 
позволит российскому бизнесу вы-
страивать эффективные торговые 
потоки в условиях меняющейся 
логистики, кардинальных пере-
мен в глобальной экономике.

Прямая речь
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Окончание. Начало на стр. 3

Уважаемые граждане России! До-
рогие друзья!

Хотел бы сказать отдельно. По-
стоянно встречаюсь с участниками 
специальной военной операции. 
Это и кадровые военные, и добро-
вольцы, люди гражданских про-
фессий, которые были мобилизо-
ваны на военную службу. Все они 
с оружием в руках встали на защиту 
Родины.

Вы знаете, смотрю на этих му-
жественных людей, порой совсем 
молодых ребят и без всякого пре-
увеличения могу сказать: сердце 
наполняется гордостью за наших 
людей, за наш народ и за конкрет-
но этих людей. Такие, безусловно, 
не отступят, не подведут и не пре-
дадут.

Они и должны выходить на ве-
дущие позиции и в системе обра-
зования и воспитания молодёжи, 
и в общественных объединениях, 
в госкомпаниях, бизнесе, в госу-
дарственном и муниципальном 
управлении, возглавлять регионы, 
предприятия в конечном итоге, 
самые крупные отечественные 
проекты. Такие подлинные герои 
и патриоты в жизни порой до-
вольно скромны и сдержанны, 
они не кичатся своими успехами, 
не произносят громких лозунгов 
и слов. Но в переломные момен-
ты истории именно такие люди 
выходят на передний план, берут 
на себя ответственность. Таким 
людям, которые думают о стране, 
живут её судьбой, можно передать 
в будущем и доверить Россию.

Вы знаете, что слово «элита» 
во многом себя дискредитировало. 
Теми, кто, не имея никаких заслуг 
перед обществом, считает себя 
какой-то кастой с особыми правами 
и привилегиями, особенно имею 
в виду тех, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счёт всяких про-
цессов в экономике 90-х годов, они 
точно не элита. 

Повторю, подлинная, настоящая 
элита – это все, кто служит 
России, труженики и воины, 
надёжные, проверенные, делом 
доказавшие свою преданность 
России, достойные люди

В этой связи – о новом, считаю, 
важном решении: уже с 1 марта 
2024 года ветераны специальной 
военной операции, а также сол-
даты и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих частях, 
смогут подать заявление для 
участия в первом учебном потоке 
специальной кадровой програм-
мы. Назовём её «Время героев». Эта 
идея, не буду скрывать, пришла 
мне в голову, когда я встречался 
со студентами – участниками 
специальной военной операции 
в Петербурге. Эта программа будет 
строиться по тем же стандартам, 
что и наши лучшие проекты: 
Высшая школа государственного 
управления, которую называют 
«школой губернаторов», а также 
конкурс «Лидеры России». Их 
выпускники выходят на высокие 
позиции во многих сферах, даже 

становятся министрами, главами 
регионов.

Участниками программы здесь 
смогут стать военнослужащие 
и ветераны с высшим образовани-
ем и управленческим опытом не-
зависимо от звания и должности. 
Главное, это должны быть люди, 
которые проявили свои лучшие 
качества, показали, что умеют 
вести за собой товарищей.

Учёба начнётся уже в ближайшие 
месяцы. Наставниками для первых 
участников программы станут ру-
ководители правительства, адми-
нистрации президента, федераль-
ных министерств, ведомств, главы 
регионов и крупнейших наших 
компаний. В дальнейшем расши-
рим такие кадровые программы, 
запустим управленческие курсы 
в Российской академии народно-
го хозяйства и государственной 
службы, причём статус академии 
считаю необходимым законода-
тельно повысить.

Кроме того, ветераны и участни-
ки специальной военной операции 
смогут в приоритетном порядке 
получить высшее образование, 
гражданскую специальность в на-
ших ведущих вузах.

Я прошу Министерство обороны, 
командиров боевых соединений 
поддержать стремление бойцов 
и офицеров попробовать свои 
силы в новой кадровой программе, 
предусмотреть для них возмож-
ность подать заявку на участие, 
выезжать на очные занятия. Отме-
чу, что участники специальной во-
енной операции: и рядовые, и сер-
жанты, и боевые офицеры – уже 
сегодня составляют костяк наших 
Вооружённых Сил. И, безусловно, 
как уже говорил, те, кто намерен 
продолжать военную карьеру, 
будут получать приоритетное про-
движение по службе, при приёме 
на командирские курсы, в учили-
ща и военные академии.

Дорогие друзья! Самостоятель-
ность, самодостаточность, су-
веренитет нужно доказывать, 
подтверждать каждый день. Речь 
идёт о нашей и только нашей 

ответственности за настоящее 
и за будущее России. Это наша 
родина, родина наших предков, 
и она нужна и дорога только нам 
и, конечно, потомкам, которым 
мы обязаны передать сильную 
и благополучную страну.

За последние несколько лет 
нам удалось выстроить систему 
управления, а также реализации 
национальных проектов на новых 
принципах, на основе больших 
массивов данных, современных 
цифровых технологий, что по-
зволило повысить эффективность 
работы, контролировать риски, 
учитывать весь объём информа-
ции, постоянно донастраивать 
проекты и программы, опираясь 
на обратную связь с гражданами.

Я хочу поблагодарить коллег 
из правительства, ведомств, ре-
гионов, которые все эти годы – 
и в период пандемии, и в условиях 
санкционной агрессии против 
России – кропотливо выстраи-
вали эту систему. Знаю, что это 
была трудная, сложная работа, и, 
главное, она уже даёт отдачу. Мы 
видим это по результатам.

Ровно в этой логике мы продол-
жим действовать.

До конца года все 
национальные проекты, 
о которых сегодня говорил, 
должны быть утверждены, 
скоординированы между собой

Хочу ещё раз подчеркнуть: это 
не проекты отдельных ведомств, 
они должны работать на общие 
системные задачи, на достижение 
наших национальных целей раз-
вития. При этом прошу Общерос-
сийский народный фронт и дальше 
держать на контроле исполнение 
решений на всех уровнях власти.

Хочу подчеркнуть: главный ре-
зультат наших программ изме-
ряется не тоннами, километрами 
и суммой потраченных денег. 
Главное – это оценка людей, то, 
как меняется к лучшему их жизнь. 

Масштаб исторических вызовов, 
которые стоят перед Россией, тре-
бует предельно чёткой, слаженной 
работы государства, гражданского 
общества, бизнеса.

Считаю необходимым уже сей-
час не только готовить проект 
бюджета на очередную трёхлетку, 
но и верстать все основные расхо-
ды, инвестиции дальше – на период 
до 2030 года. То есть, по сути, нам 
надо формировать шестилетний 
перспективный финансовый план 
развития страны, который мы, ко-
нечно же, будем дополнять новыми 
инициативами. Естественно, жизнь 
будет вносить коррективы.

Несмотря на сложный период, 
несмотря на нынешние испыта-
ния и трудности, мы намечаем 
долгосрочные планы. Програм-
ма, которую обозначил сегодня 
в Послании, носит объективный 
и фундаментальный характер. Это 
программа сильной, суверенной 
страны, которая уверенно смотрит 
в будущее. Для достижения постав-
ленных целей у нас есть и ресурсы, 
и колоссальные возможности.

Но я сейчас подчеркну главное: 
выполнение всех намеченных пла-
нов сегодня прямо зависит от на-
ших солдат, офицеров, доброволь-
цев – всех военнослужащих, кото-
рые сражаются сейчас на фронте, 
от мужества и решимости наших 
боевых товарищей, которые защи-
щают Родину, поднимаются в атаку, 
под огнём идут вперёд, жертвуют 
собой ради нас, ради Отчизны. Это 
они, наши воины, создают сегодня 
абсолютно необходимые условия 
для будущего страны и для её раз-
вития.

Низкий вам поклон, ребята.
Я благодарю всех вас, уважаемые 

коллеги, благодарю всех граждан 
России за солидарность и надёж-
ность. Мы – одна большая семья, 
мы вместе, и потому сделаем всё 
так, как планируем и хотим сде-
лать, как мечтаем.

Верю в наши победы, в успехи, 
в будущее России!

Спасибо.
 Источник: kremlin.ru

Прямая речь

Президент Российской Федерации  
Владимир Путин  огласил Послание 
Федеральному собранию

Время героев
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Организаторами мероприя-
тия выступили ПАО «ММК» 
совместно с Агентством 
стратегических инициатив 
(АСИ) и правительством Че-
лябинской области. Участ-
никами форума стали около 
100 человек из 15 регионов 
страны, в числе которых 
Красноярский и Пермский 
края, Челябинская область, 
Санкт-Петербург, Саратов, 
Барнаул, Брянск, Елабуга, 
Курган и другие города 
России.

Отметим, что Магнитогорск уже 
третий раз становится площадкой 
для встречи людей, которые про-
фессионально занимаются разви-
тием промтуризма в нашей стране. 
И в этом, по словам директора про-
ектов дивизиона «Городская эконо-
мика» АСИ Ольги Шандуренко, нет 
ничего удивительного, поскольку 
ММК был одним из пионеров 
промтуризма, открыв свои двери 
для гостей ещё в 2018 году, когда 
для многих компаний сама идея 
пустить на свою территорию по-
сторонних людей звучала дико.

Когда на ММК начали 
заниматься промышленным 
туризмом, многие 
вдохновились этим примером

Сегодня же, отметила Ольга 
Шандуренко, это становится стра-
тегической задачей государствен-
ного уровня. Президент России, 
находясь на промышленных пло-
щадках Челябинской области, 
подчеркнул важность, нужность и 
эффективность такого инструмен-
та, как промышленный туризм, для 
подготовки кадров, знакомства с 
промышленными предприятиями 
и воспитания чувства гордости за 
мощную и развивающуюся россий-
скую промышленность.

Торжественное открытие фору-
ма проходило во Дворце культуры 
металлургов им. Серго Орджони-
кидзе. Участников в режиме видео-
конференцсвязи приветствовал 
заместитель губернатора Челя-
бинской области Иван Куцевляк, 
отметивший, что регион по праву 
является одним из лидеров страны 
по промышленному туризму. И до-
стичь высоких результатов в этой 
сфере удалось в том числе благо-
даря усилиям Магнитогорского 
металлургического комбината по 
развитию данного направления, 
а также созданию в 2022 году на 
базе ПАО «ММК» первого в России 
Центра компетенций по развитию 
промтуризма.

«Для Челябинской области про-
мышленный туризм – это отлич-
ный инструмент для решения не 
только задач в сферах туризма и 
экономики, но и таких приклад-
ных задач, как профориентация 
школьников, привлечение новых 
кадров, демонстрация наших до-
стижений, продвижение брендов 
и выход через промэкскурсии на 
новые рынки», – подчеркнул Иван 
Куцевляк.

О том, как в 2018 году пришёл к 
развитию промтуризма Магнито-
горский металлургический ком-
бинат, участникам форума расска-
зал член правления ПАО «ММК» 
Николай Звягин. По его словам, в 
то время конечный результат был 
не вполне очевиден. «По сути, мы 
были первооткрывателями в этом 
вопросе – в обществе не был сфор-
мулирован запрос на промышлен-
ный туризм. Тем не менее, мы на 
это решились и, естественно, не 
стремились на этом заработать. 
Это такой глубоко социальный 
проект, главной задачей которого 
была популяризация человека 
труда и профессии металлурга», – 
отметил Николай Михайлович. 

Сегодня, спустя пять лет, уже мож-
но подвести определенные итоги. 
Как сообщил Николай Звягин, в 
настоящее время сформирован пул 
промышленных экскурсионных 
маршрутов, ориентированных как 
на взрослых, так и на детей.

За пять лет на комбинате 
состоялись более 2200 
экскурсий, во время которых 
на производственной площадке 
побывали свыше 44 тысяч 
человек, из которых  
16,5 тысячи – школьники

Рассказал Николай Михайлович 
и о запущенном чуть более года 
назад маршруте с символичным на-
званием «Открытая металлургия», 
созданном специально для мало-
мобильных граждан и включаю-
щем, помимо обзорной экскурсии 
по территории ММК, посещение 
ЛПЦ-11. Передвижение по терри-
тории предприятия осуществля-
ется на специальном транспорте, 
предназначенном для перевозки 
маломобильных групп граждан, а 
в цехе маршрут проложен в соот-
ветствии с условиями «Доступная 

среда», и по нему гости могут 
самостоятельно, без посторонней 
помощи передвигаться вслед за 
экскурсоводом. 

Посещение цехов ММК стало 
яркой иллюстраций всего услы-
шанного. В настоящее время Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат предлагает гостям семь 
экскурсий, рассчитанных на детей 
и взрослых. Участники форума, 
захотевшие больше узнать о метал-
лургических процессах и оценить 
масштаб производства своими 
глазами, выбрали тур «Укрощение 
огня», который включает посеще-
ние объектов доменного и прокат-
ного производств. Переодевшись в 
спецодежду и прослушав инструк-
таж по технике безопасности, гости 
разместились в комфортабельном 
автобусе и отправились на пром-
площадку. Экскурсия началась с 
первых же минут – Центральная 
заводская лаборатория, здания за-
водоуправления и заводской поли-
клиники, Комсомольская площадь 
и памятник Владимиру Ленину 
– каждый из этих объектов заслу-
живает внимания. Миновав первую 
проходную, автобус с экскурсан-
тами двинулся по направлению к 
доменному цеху ММК – крупнейше-

му в стране. По пути к шестой до-
менной печи, построенной в годы 
Великой Отечественной войны 
в рекордно короткие сроки – во-
семь месяцев, – гости с интересом 
изучали «внутреннее» устройство 
одного из крупнейших мировых 
производителей стали.

ММК недаром называют 
металлургическим гигантом, 
видимым из космоса 
невооружённым взглядом

Его площадь составляет более 
семи тысяч гектаров, что сопоста-
вимо с площадью таких городов, 
как Барселона, Париж или Ман-
честер.

…Доменный цех ММК. От его 
бесперебойной работы зависит 
всё производство комбината. Под-
нявшись на высоту десятого этажа, 
гости оказываются на литейном 
дворе шестой доменной печи, от-
метившей в 2023 году восьмидеся-
тилетие. Строили её комсомольцы, 
прибывшие в Магнитку со всей 
страны, работали сутками, практи-
чески не покидая промплощадки. В 
то время шла кровопролитная Кур-
ская битва, и фронту как никогда 

требовался металл. Много металла. 
25 декабря 1943 года шестая домна 
выдала первый чугун. За свою тру-
довую биографию громадная печь 
пережила несколько коренных 
реконструкций и, по сути, сегодня 
это совершенно новый агрегат. 
Изменения претерпел и литейный 
двор – он стал вдвое больше преж-
него. Впервые в истории ММК до-
мна стала двухуровневой, причём 
верхний уровень, на котором ра-
ботает технологический персонал, 
полностью закрыт, что позволило 
создать более комфортные условия 
для работы. Этому способствовала 
установка современных гидрав-
лических машин, манипуляторов, 
внедрение ряда других технологи-
ческих новшеств.

Следующий пункт маршрута – 
прокатное производство. Гостям 
продемонстрировали работу не-
прерывного широкополосного ста-
на «2500» горячей прокатки в ЛПЦ 
№ 4. Он работает на комбинате с 
1960 года, и в некотором смысле 
считается ветераном производ-
ства. Несколько лет назад стан 
пережил коренную реконструк-
цию, и сегодня это уникальный 
высокопроизводительный агрегат 
с увеличенным до 5,2 миллиона 

Обмен опытом

«На юбилей зовут друзей!»
Се

рг
ей

 П
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Под таким девизом в Магнитогорске прошёл форум по промышленному туризму,  
приуроченный к пятилетию развития этого направления на ММК
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тонн в год объёмом производства 
и более сложным сортаментом 
высокого качества. Подобные объ-
екты позволят комбинату и пред-
приятиям Группы ММК работать 
более ритмично и надёжно. 

– Наше предприятие участвует в 
Акселераторе «Открытая промыш-
ленность», и мы приехали в Маг-
нитогорск за новыми практиками, 
– рассказывает управляющая ООО 
«Новосибирский завод светодиод-
ной продукции» Анастасия Горбу-
лицкая. – Изучаем опыт коллег с 
других предприятий, в том числе 
ММК – пионера в сфере промтуриз-
ма. Мы занимаемся производством 
светотехники массового сегмента, 
сотрудничаем с ММК, используя 
магнитогорскую сталь для изго-
товления корпусов светильников. 
Рассматриваем промтуризм как 
один из способов решения кадро-
вого вопроса, так как испытываем 
нехватку квалифицированного 
персонала. В связи с этим заду-
мываемся над тем, как поднять 
престиж рабочих профессий, пока-
зать школьникам и студентам, что 
современные предприятия в корне 
отличаются от того, что было в 
советское время. Наш завод – это 
технологичное, автоматизирован-
ное производство, где можно за-
рабатывать, карьерно развиваться. 
Снабжаем наших экскурсантов пе-
чатной продукцией, с которой они 
знакомят своих родных и близких, 
в результате люди приходят к нам 
работать. Интересен опыт ММК, ко-
торому удалось показать эстетику 
металлургического производства, 
соединив советскую романтику и 
современные технологии. Большое 
внимание уделяется организаци-
онным моментам, обеспечению 
транспортом, безопасности про-
ведения экскурсий. Есть чему 
поучиться. 

– Планируем развивать промыш-
ленный туризм в пищевой про-
мышленности, поэтому приехали 
посмотреть на ММК – эталон пром-
туризма в России, – поясняет цель 
своего приезда в Магнитогорск го-
сударственный гражданский слу-
жащий Херсонской области Даниил 
Жеребятьев. – Магнитка встретила 
великолепно. Хорошая органи-
зация самого форума, душевные 
люди. Понравился город, особенно 
памятник «Тыл–Фронту», посвя-
щённый воинской доблести. Он 
вызывает непередаваемые эмоции, 
как знаменитая «Родина-мать». 
Благодаря экскурсии на ММК стал 
немного разбираться в металлур-
гических процессах, посмотрел, 
в каких условиях трудятся люди. 
Удивила чистота в цехах и на тер-
ритории ММК. Особенно поразила 
доменная печь – завораживающее 
зрелище. Вообще, день прошёл 
плодотворно. Получил ответы на 
многие вопросы, например, как 
провести инструктаж по технике 
безопасности перед экскурсией. 
ММК сделал это современно, до-
ступно, понятно – с учётом со-
временных цифровых реалий. От 
посещения ММК остались тёплые 
воспоминания. Говорят, что на 
Урале холодно, но в душе после 
знакомства с Магнитогорском и 
его жителями горячо. 

– Приехала в Магнитогорск по-
общаться с коллегами, обменяться 
опытом, – отмечает генеральный 
директор АНОО ДПО «Сибирская 
академия туризма», куратор ре-
гиональной команды Новосибир-
ской области по промышленному 
туризму Ирина Беленок. – Впервые 
участвуем в Акселераторе и полу-
чили от наших предприятий много 
вопросов по организации экскур-
сий, в частности, по безопасности. 
Поэтому мне важно было понять, 
как на том же ММК решают этот во-
прос: ограждение, маршрутизация, 
места для фото и видеосъёмок. Се-
годня побывали на промплощадке, 
завтра поеду в школу безопасности 
ПАО «ММК». В данной информации 

заинтересованы не только пред-
ставители нашей региональной 
команды, куда входят промыш-
ленные предприятия, учебные 
заведения, научные центры, но и 
туристско-информационный центр 
Новосибирской области. Всё, что мы 
узнали на Всероссийском форуме 
в Магнитогорске, станет хорошим 
опытом для старта нашего региона 
в промышленном туризме. 

– Первый раз на такой масштаб-
ной промышленной экскурсии, 
поэтому море впечатлений, – де-
лится эмоциями представитель 
Курганского завода конвейерного 
оборудования Полина Щучьева. 
– Ещё предстоит осмыслить, что 
из увиденного можно воплотить 
у нас на предприятии, чтоб через 
экскурсии рассказать о заводе, его 
продукции, профессиях, и сделать 
это безопасно, интересно, инфор-
мативно. 

– Круто, что мы такие красивые 
– в спецодежде и спецобуви, в за-
щитных очках и перчатках, – пере-
числяет положительные моменты 
экскурсии на ММК начальник от-
дела маркетинга АО «КМЗКО» Ана-
стасия Трубина. – Импонирует, что 
экскурсовод увлечён своим делом, 
ему интересно то, о чём он расска-
зывает, и это передаётся экскурсан-
там. В теории имею представление 
об основных металлургических 
процессах, поэтому было безумно 
интересно увидеть это воочию.

Все без исключения спикеры 
форума подчеркивали,  
что сегодня промышленный 
туризм становится всё более 
актуальным, поскольку  
с каждым годом возрастает  
его прикладное значение

Теперь это уже не столько имид-
жевое направление, сколько важ-
ный и востребованный инструмент 
профориентационной работы. 
Вопрос привлечения подрастаю-
щего поколения для работы на про-
мышленные предприятия страны 
сегодня стоит остро как никогда. 
Именно ему была посвящена прак-
тическая сессия «Экскурсия на ра-
боту: промтуризм как инструмент  
профориентации», в рамках кото-
рой проходило обсуждение кейсов 
компаний – участников Акселера-
тора по развитию промышленного 
туризма. Своими наработками 
и опытом профориентационной 
работы со студентами и школьни-
ками поделились представители 
различных предприятий. О том, как 
происходит это на Магнитке, рас-
сказал исполняющий обязанности 
начальника управления кадров ПАО 
«ММК» Сергей Козлов. 

Наиболее приятным моментом 
первого дня форума стало награж-
дение и вручение подарков. Так, 
руководитель Центра компетен-
ций по промышленному туризму 
ПАО «ММК» Мария Пушкарская 
получила из рук Ольги Шанду-
ренко сертификат наставника 
промтуризма. В свою очередь ММК 
также отметил памятными на-
градами своих друзей, совместно 
с которыми развивает данное на-
правление. Премии были вручены 
представителям Нижнетагильского 
металлургического комбината, 
АО «Микрон», Магнитогорского 
метизно-калибровочного завода 
«ММК-МЕТИЗ», на территории 
которого тоже проходит экскурси-
онный маршрут. Кроме того, пре-
мией отметили компанию «СИТНО», 
совместно с которой комбинат раз-
вивает туристические продукты, а 
также Ольгу Шандуренко, внёсшую 
весомый вклад в развитие пром-
туризма.

   Олег Акулов,  
   Елена Брызгалина

Фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Ольга Шандуренко, Николай Звягин, Александра Макарова         Максим Мельников, Алексей Окуньков, Евгений Антонов
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Важно знать!

В этот раз соревнования, тради-
ционно проводимые в рамках 
федерального проекта «Спорт 
– норма жизни», были посвяще-
ны 80-летию полного освобож-
дения Ленинграда от фашист-
ской блокады.

Впрочем, официальными стартами 
состоявшуюся гонку назвать вряд 
ли уместно: по словам начальника 
городского управления физической 
культуры и спорта Андрея Сычёва, в 
«Лыжне России» участие могут при-
нимать не только профессиональные 
спортсмены.

– Это не Олимпийские 
игры, а общественные 

соревнования, в кото-
рых участвовать может 
любой, вне зависимости 
от уровня спортивной 

подготовки, ведь ре-
зультаты не важны, 
главное – прочув-
ствовать единение в 
увлечении здоровым 

образом жизни, – обращается Андрей 
Васильевич к собравшимся на церемо-
нии открытия. – Поэтому год от года 
количество желающих пробежаться 
всем вместе на «Лыжне России» только 
растёт, в том числе в Магнитогорске, 
что ещё раз доказывает: это город – не 
только трудовой, но и спортивной сла-
вы. Желаю всем участникам получить 
удовольствие и зарядиться положи-
тельными эмоциями!

Более двух тысяч магнитогорцев 
приняли участие в главной 
массовой гонке страны

Постоянный участник 
массовой гонки «Лыжня 
России», председатель 
городского Собрания 
Александр Морозов так-

же пожелал собрав-
шимся провести один 
из первых дней вес-

ны в хорошем на-
строении, а добро-
го здравия занятия 

спортом лишь добавят. 
Традиционно перед основным стар-
том ветераны Магнитогорска провели 
на дистанции Экологического парка 
собственные состязания – 15-ю город-
скую спартакиаду среди ветеранов, и 
именно с награждения её победителей 
началась церемония открытия «Лыжни 
России». Подарки и награды самым 
спортивным представителям почёт-
ного возраста вручал председатель го-
родского совета ветеранов Александр 
Макаров, отметивший: молодёжи есть 
чему поучиться у ветеранов, которые и 
в спорте «впереди планеты всей».

Между тем участники «Лыжни Рос-
сии», получив стартовые номера, го-
товятся к первому забегу, в котором, 

опять же по традиции, участвуют 
работники городской администрации, 
муниципальных предприятий и орга-
низаций – неофициально этот старт 
называют «vip-забегом», и лица руко-
водителей в нём не редкость: кроме 
Александра Морозова и Андрея Сычёва, 
к примеру, на старт вышел директор 
МБУ «Отдых», разумеется, «хозяин» 
площадки – руководитель МАУ «Парки 
Магнитки» Аркадий Швыдкий и другие 
представители руководящих кадров.

Как обычно, самыми многочислен-
ными стали забеги детей и подростков 
до 17 лет: разделённые на группы по 
районам проживания, эти команды 
соревновались между собой с особым 
азартом и желанием вырвать победу 
на трёхкилометровой дистанции. 
Умиление вызвал и семейный забег, 
где папы со старшими сыновьями, 
как правило, убегали далеко вперёд, а 
мамы заботливо еле двигались рядом с 
младшими отпрысками, едва стоящими 
на лыжах.

– Ничего, мы и до вечера «ползти» 
можем, зиму провожать, – смеётся 
многодетная мама Наталья рядом с 
«кнопкой»-дочкой. – Сейчас папа и 
братики финишируют – нас «догонят», 
и вместе «поползём» к финишу. Главное 
– чтобы доча привыкала к спорту.

  Рита Давлетшина

Чтобы помнили

История в кадре
«ММК-ЛМЗ» помог Лысь-
венскому городскому 
музею сохранить архив 
любительской кинохро-
ники. 

В 2023 году руководство 
музея обратилось к руководству «ММК-Лысьвенский 
металлургический завод» с просьбой помочь с оцифров-
кой любительской кинохроники на шестнадцатимил-
лиметровой плёнке, хранящейся в запасниках. Понимая 
важность сохранения исторического наследия, директор 
завода Алексей Кузнецов помог музею в этом значимом 
и нужном деле. Работа по оцифровке киноплёнок заняла 
несколько месяцев. Первого марта в городском музее 
состоялась торжественная передача спасённого архива. 
В церемонии приняли участие ветераны, работники и 
руководство «ММК-ЛМЗ».

Экология

В соответствии с графиком
Рекультивация Магнитогорской свалки будет 
завершена до конца 2024 года.

С рабочим визитом на объекте побывали заместитель 
губернатора Челябинской области Александр Козлов и 
первый заместитель министра экологии региона Игорь 
Гилев. Работы ведутся в рамках проекта «Чистый воздух» 
нацпроекта «Экология», сообщает пресс-служба министер-
ства экологии Челябинской области.

«Рекультивация Магнитогорской свалки начата весной 
прошлого года. Выполнен значительный объём работ, 
которые ведутся в строгом соответствии с утверждённым 
графиком. Используется опыт, полученный при рекульти-
вации Челябинской городской свалки. Важно, что сейчас 
применяется оборудование только отечественных произ-
водителей», – пояснил Александр Козлов.

Уже завершены работы по переформированию «тела» 
свалки. В данный момент оборудуют системы дегазации 
с установкой обезвреживания биогаза, а также сбора и 
очистки фильтрата, устанавливают прослойку из нетка-
ного материала и рекультивационное покрытие.

«Челябинская область активно участвует в программах 
ликвидации объектов накопленного вреда на территории 
региона. Проект рекультивации левобережной свалки  
Магнитогорска очень важен для нас, ведь выбросы за-
грязняющих веществ от свалки имели серьёзное влияние 
на загрязнение воздуха во втором промышленном центре 
нашей области. Уверен, ликвидация такого объекта будет 
способствовать понижению общей нагрузки на загрязне-
ние атмосферы в Магнитогорске и приведёт к улучшению 
качества жизни более 400 тысяч человек», – подчеркнул 
Игорь Гилев.

Меры по организации и про-
ведению выборов президен-
та Российской Федерации 
в Магнитогорске обсудили 
на аппаратном совещании у 
главы города.

Выборы президента Российской 
Федерации в 2024 году будут 
проводить в течение трёх дней, 
с 15 по 17 марта. В Магнитогор-
ске 310393 избирателя: 155717 
– в Орджоникидзевском районе, 
84206 – в Ленинском и 70470 – в 
Правобережном. Работают три рай-
онные избирательные комиссии, 
188 участковых избирательных 
комиссий – 183 постоянных и 5 
временных.

– Проголосовать можно будет не-
сколькими способами, – напомнил 
заместитель главы города, руково-
дитель аппарата администрации 
города Максим Москалёв. – Это 

дистанционное электронное голо-
сование, голосование вне помеще-
ния, через механизм «Мобильный 
избиратель» и на стационарных 
избирательных участках.

Для участия в дистанционном 
электронном голосовании необхо-
димо до 11 марта 2024 года до 23.59 
(по московскому времени) подать 
заявление об участии через портал 
госуслуг. Если результат рассмо-
трения заявления – «учтено», то 
ваш статус участника дистанци-
онного голосования подтверждён. 
Его можно проверить в личном 
кабинете на портале госуслуг. В 
дни голосования с 15 по 17 марта 
на портале vybory.gov.ru необхо-
димо авторизоваться с помощью 
учётной записи портала «Госуслу-

ги», подтвердить свою личность и 
получить доступ к электронному 
бюллетеню для голосования.

Голосование вне помещения 
осуществляется по желанию из-
бирателя. На дому голосуют изби-
ратели, которые не могут прийти 
на участок по состоянию здоровья 
или другой уважительной причи-
не. Приём заявлений (письменно, 
устно, через родственника или 
соседа, через портал госуслуг) от 
избирателей осуществляется в 
территориальных избирательных 
комиссиях, а также участковых из-
бирательных комиссиях с 7 марта 
и до 14.00 часов 17 марта. Члены 
участковой комиссии придут к 
избирателю домой в один из дней 
голосования.

Механизм «Мобильный избира-
тель» даёт возможность избирате-
лю проголосовать на выборах пре-
зидента РФ в любой точке нашей 
страны вне зависимости от места 
регистрации. Для этого нужно за-
ранее подать заявление о включе-
нии в список избирателей по месту 
нахождения по 11 марта включи-
тельно: в любом МФЦ, через портал 
госуслуг, в любой территориальной 
избирательной комиссии, а с 6 по 
11 марта – в любой участковой из-
бирательной комиссии.

Все три дня голосования – 15, 
16, 17 марта все избирательные 
участки Магнитогорска будут ра-
ботать с 8.00 до 20.00. Прийти на 
участок нужно с паспортом.

Чтобы проинформировать из-
бирателей, члены участковых из-
бирательных комиссий в брендиро-
ванной одежде, с удостоверением и 
планшетом с 17 февраля по 7 марта 
осуществляют поквартирный об-

ход. Они уточняют данные списка 
избирателей, напоминают о датах 
и формах голосования, зарегистри-
рованных кандидатах.

– Все помещения для голосова-
ния обеспечены пожарной и охран-
ной сигнализациями, необходимым 
технологическим и другим обо-
рудованием, – напомнил Максим 
Москалёв. – Комиссия обследовала 
все 188 УИК на антитеррористи-
ческую, инженерно-техническую 
защищённости и пожарную без-
опасность. Дополнительно про-
ведена учёба с председателями и 
секретарями УИК. В Магнитогорске 
будут использоваться 80 комплек-
сов обработки избирательных 
бюллетеней, которые установят на 
избирательных участках в каждом 
районе. На всех этапах голосования 
и подсчёта голосов будет обеспече-
на работа шестисот общественных  
наблюдателей от общественной 
палаты Челябинской области.

На пороге – выборы

Традиция

В Экологическом парке состоялась  
42-я Всероссийская открытая массовая гонка 
«Лыжня России» (12+)
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Главная задача – качество
Трудовые смены исполня-
ющей обязанности ведуще-
го инженера по качеству 
отдела контроля качества 
и приёмки продукции Алё-
ны Меньщиковой проходят 
очень быстро. Динамика её 
работы невероятная: море 
цифр, десятки докумен-
тов, писем, приходящих на 
электронную почту 
в режиме 24/7, 
и, разумеется, 
телефонных 
звонков.

– Сейчас непосредственно за-
нимаюсь учётом комплексного 
показателя качества по всем цехам 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината, – рассказывает 
Алёна Анатольевна. – Каждый 
рабочий день – это решение новых 
задач. Сложных, но интересных. 

Без знаний технологическо-
го процесса производства не 
обойтись. Такая работа раз-
вивает внимательность и 
ответственность.

Список обязанностей Алё-
ны Меньщиковой вызывает, 
по меньшей мере, уваже-
ние. Она ежедневно готовит 

и предоставляет данные 
по показателям качества к 
оперативному совещанию 

исполнительной дирек-
ции. Для премирования 

работников структур-
ных подразделений и 

дочерних обществ 
комбината по ито-

гам работы за ме-
сяц направляет 
информацию по 

выполнению показателей каче-
ства. Алёна Анатольевна осущест-
вляет переписку и телефонные 
переговоры по вопросам качества 
и оформлению сертификатов 
качества с потребителями метал-
лопродукции, производимой в 
ПАО «ММК». Также на ней работа 
по автоматизации учёта показа-
телей качества производственных 
структурных подразделений, сбор 
рационализаторских предложе-
ний, поданных с участков ОКП, 
подготовка презентационных 
слайдов для еженедельного до-
клада начальника ОКП на итого-
вом совещании с руководителями 
ПАО «ММК», участие в разработке 
и обсуждении нормативных доку-
ментов, изменений к ним, текущих 
перспективных планов и меропри-
ятий, касающихся производства и 
качества продукции ММК.

Алёне Анатольевне ежедневно 
приходится иметь дело со множе-
ством цифр. Надо ли говорить, к 
каким последствиям может приве-
сти некорректно предоставленная 
информация? Ответственность на 
нашей героине колоссальная.

В начале трудовой деятельности 
было непросто, но постоянная 
практика и время – настоящие 
учителя, благодаря которым Алёна 
Анатольевна справляется со свои-
ми обязанностями. Ну и, конечно 
же, большую роль играет помощь 
коллег: отдел контроля качества 
продукции – одна сплочённая 
команда.

Связать жизнь с комбинатом 
наша героиня решила по совету 
родителей. Её мама и папа тоже 
трудились на градообразующем 
предприятии Магнитки, и поэтому 
она в своём выборе была уверена.

– Поступила в МГТУ на обработ-
ку металлов давлением и окончила 
его с красным дипломом, – вспоми-
нает Алёна Анатольевна. – На озна-
комительную и преддипломную 
практику попала в десятый листо-
прокатный цех, там впервые и по-
знакомилась с металлургическим 
производством. Очень впечатлили 
и комбинат в целом, и ЛПЦ-10 в 
частности. Процесс прокатки – это 
зрелище, особенно когда раскалён-
ная докрасна полоса на огромной 
скорости проносится по клетям. До 
сих пор завораживает.

Её трудовой путь начался в тре-
тьей бригаде на участке склада 
горячекатаных рулонов десятого 
листопрокатного цеха. Осваивать-
ся помогала опытная наставница 
Галия Рашидовна Бабушкина. 
О ней наша героиня говорит с 
безмерным уважением и благо-
дарностью.

Главной задачей Алёны Мень-
щиковой на участке СГКР ЛПЦ-10 
было проведение инспекционного 
контроля, аттестация металло-
продукции по качеству перед 
отгрузкой потребителю и выдача 
сертификатов качества. Здесь 
очень важно работать в одной 
связке с технологическим персо-
налом цеха. Впрочем, и у коллек-
тива десятого листопрокатного, 
и у работников ОКП одна цель: 
отгруженный металлопрокат дол-

жен соответствовать требованиям 
нормативной документации и 
условиям заказа.

В этом году Алёна Анатольев-
на отмечает профессиональный 
юбилей: двадцать лет на промпло-
щадке ММК.

Отдел контроля 
качества и приёмки продукции 
– важнейшее связующее звено 
между производителями 
и потребителями 
металлопродукции

 Трудиться здесь почётно и неве-
роятно ответственно, и наша герои-
ня останавливаться на достигнутом 
не собирается.

Серьёзно подходить к любому 
делу Алёна Меньщикова учит и 
своих детей. У неё двое сыновей 
– четырнадцатилетний Данила и 
девятилетний Никита, и оба всег-
да открыты для чего-то нового. 
Ребята изучают английский язык, 
посещают курсы робототехники, 
художественную школу, бассейн, 
тренажёрный зал, современные 
танцы. 

– Дети растут и развиваются, и их 
достижения радуют, – признаётся 
Алёна Анатольевна.

Её супруг Алексей Анатольевич 
после окончания МГТУ работает 
в ЛПЦ-11 ПАО «ММК». Отдыхает 
наша героиня со своей семьёй: 
зимой Меньщиковы катаются на 
тюбингах и лыжах, а летом любят 
путешествовать.

  Кирилл Смородин

Профсоюзная организация 
Группы ММК продолжает про-
ект «История в историях» (6+).

Его цель – познакомить детей 
членов профсоюза с историей 
строительства комбината и раз-
вития профсоюза на ММК. 

Воскресенье. Десять утра. В фойе 
левобережного ДК имени С. Орджо-
никидзе царит оживление. Дети 
и взрослые с нетерпением ждут 
начала экскурсии, организованной 
в рамках проекта «История в исто-
риях». К удивлению собравшихся, 
руководитель научно-технического 
музея Надежда Халитова начинает 
путешествие по Дворцу со спор-
тивного зала. Впрочем, уже через 
несколько минут становится понят-
но – в этом удивительном здании 
каждый уголок дышит историей. 
Взять хотя бы лепные украшения, 
выполненные в тридцатых годах 
прошлого века группой московских 

скульпторов под руководством про-
фессора Митковицера, барельефы 
на героико-жанровые сюжеты, 
портреты писателей, композиторов 
или огромные люстры «под бронзу» 
– можно только представить, какой 
восторг испытывали первострои-
тели Магнитки, оказавшись среди 
такой красоты, ведь большинство 
их них проживали в бараках и зем-
лянках. Надежда Рэнатовна, между 
тем, продолжает рассказ, и участ-
ники экскурсии узнают, что в годы 
Великой Отечественной войны 
этом здании работал госпиталь – 
раненых разместили в помещениях 
универсальной массовой библиоте-
ки, которую в настоящее время ку-
рирует профсоюз ММК. Затем клуб 
стал Дворцом культуры, а в 1981 
году его переименовали во Дворец 
культуры и техники. Многие факты 
вызывают удивление не только у 
детей, но и их родителей. В том и 
заключается смысл проекта «Исто-

рия в историях», подчёркивает 
специалист по культурно-массовой 
работе ППО Группы ММК Артём 
Скворцов, чтобы познакомить де-
тей членов профсоюза с историей 
строительства комбината и раз-
вития профсоюза на ММК. 

– Проект «История в историях» 
стартовал в 2023 году и проходил 
с февраля по июль – рассказывает 
Артём Александрович. – За это 

время в нём приняли участие 478 
человек, в том числе 160 детей. 
Ребята вместе с родителями посе-
тили музей ММК, универсальную 
массовую библиотеку, побывали на 
промплощадке ММК, а затем поде-
лились  знаниями и впечатлениями 
в сочинении. В итоге более ста ре-
бят были награждены дипломами и 
поездкой на шоколадную фабрику 
города Пласт.

В этом году организаторы рас-
ширили программу: к научно-
техническому музею и библиотеке 
добавился историко-краеведческий 
музей, где ребята в возрасте до один-
надцати лет смогут познакомиться 
с экспозицией, рассказывающей о 
природе Южного Урала, а те, что 
постарше, – с археологией. Кроме 
того, участников проекта ожидает 
экскурсия по городу и ММК. 

– Сегодня второй день проекта, 
– дополняет коллегу специалист 
ППО Группы ММК по культурно-
массовой работе Светлана Лису-
нова. – Вчера были организованы 
четыре экскурсии в музей ММК и 
четыре – в универсальную массо-
вую библиотеку. В них приняли 
участие около ста человек. Сегод-
ня три группы, в которых должно 
быть по 24 человека, но по факту 

больше, потому что члены нашего 
профсоюза приходят всей семьёй, 
включая бабушек и дедушек. Все 
группы пройдут все этапы про-
екта. 

Учащийся многопрофильного 
лицея Захар Удалых в проекте 
«Истории в историях» участвует 
второй раз. В прошлом году ему 
даже удалось войти в число при-
зёров и побывать на шоколадной 
фабрике. В этот раз Захар пришёл в 
музей вместе с мамой и трёхмесяч-
ной сестрёнкой Викой. 

– О том, что профсоюз запускает 
такой проект, узнали из мобильного 
приложения «Мой профсоюз» и от 
нашего профсоюзного лидера Мак-
сима Лисовского, – рассказывает 
геолог ГОП ММК Ольга Удалых. – Я 
сразу заинтересовалась, предло-
жила сыну, и он с удовольствием 
откликнулся. В прошлом году в 
своей возрастной категории Захар 
занял первое место в конкурсе сочи-
нений. В этом году немного другая 
программа, и в конце нужно будет 
нарисовать рисунок. И я, и сын, 
благодаря этому проекту, узнаём 
много нового о городе, комбинате, 
профсоюзе. Настоящее путешествие 
в историю. 

  Елена Брызгалина

Профессионалы

Смена

Каждый день Алёны Меньщиковой – 
это решение новых задач

Молодой город  
с большой историей

Артём Скворцов
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Алёна Меньщикова
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Визит

Профориентация

В МГТУ имени Г. И. Носова 
прошла встреча заместите-
ля начальника управления 
логистики ПАО «ММК» со 
студентами института гор-
ного дела и транспорта.

ПАО «ММК» и технический уни-
верситет начинают сотрудниче-
ство в области логистики и транс-
портных систем. В 2023 году была 
сформирована рабочая группа, 
в которую вошли руководители 
управления логистики и научные 
сотрудники,  препо-
даватели института 
горного дела и транс-
порта. Разработана 
программа на 2023–
2024 годы, одним из 
пунктов которой 
стала организация 
встреч руководите-
лей подразделений 
управления со сту-
дентами кафедры 
логистики и управ-
ления на постоянной основе. Пер-
вая встреча прошла в МГТУ имени 
Г. И. Носова 22 февраля, подробный 
доклад о работе управления ло-
гистики ПАО «ММК» представил 
заместитель начальника 
управления Михаил 
Щербинин. 

– Работаем с ПАО 
«ММК» с лета 2023 
года.  Комбинат – 
основной многолет-
ний партнёр, хоте-
лось бы, чтобы ре-
бята выбирали его 
для трудоустрой-
ства, а индустри-
альные партнёры 
влияли на образовательный про-
цесс, – уточнил заведующий ка-
федрой логистики и управления 
транспортными системами Олег 
Фридрихсон. – В программе много 
пунктов и по научной части, и по 
экспертизе, и по другим направ-
лениям.

Он подчеркнул: благодаря со-
трудничеству студенты ещё во 
время учёбы смогут понять, с 
чем будет связана их профессио-
нальная деятельность. К тому же, 
многие руководители управления 
– выпускники кафедры, отметив-
шей в прошлом году 55-летие, этот 
факт поможет повысить учебную 
мотивацию студентов.

Несмотря на то, что на специ-
альность «Менеджмент. Логистика 
и управление транспортными 
системами» сейчас идёт только 
коммерческий набор, она очень 
востребована. Во-первых, на рынке 
труда профессия логиста – одна из 
самых актуальных. Плюс к этому 
студенты в обязательном порядке 
изучают китайский язык – Под-
небесная сейчас занимает место 

лидирующей экспортной державы 
на международной арене. Без со-
мнений, после окончания вуза вы-
пускники без работы не останутся. 
Торговля – основа экономики. Мало 
выпустить продукцию – нужно 
доставить её конечному потреби-
телю, а для производственного 
процесса наладить поставки сырья 
и оборудования. Всё это – работа 
логистов. И если с призванием 
студенты института горного дела 
и транспорта уже определились, 
сейчас пришло время задуматься 
о поиске будущего работодателя. 
Многие планируют связать свой 
карьерный путь с комбинатом.

– Выбрала направление «Ме-
неджмент. Логистика», потому 
что это всё, на чём держится наш 
мир, – все продукты обихода, все 
маркетплейсы, которые стреми-
тельно набирают обороты, – это 
всё нужно и важно, – объяснила 
студентка третьего курса институ-
та горного дела и транспорта Ольга 
Панченко. – Учитывая непростую 
обстановку в нынешнее время в 
плане логистики, хотелось бы быть 
профессионалом своего дела.

Её сокурсник Владислав Каку-
нин добавил: интересно узнать из 
первых уст, как осуществляются 
логистические процессы:

– Хочу увидеть, как это всё про-
исходит на самом деле, потому 
что теория это одно, а узнать на 
практике от человека, который 
этим занимается, как это проис-
ходит сейчас, – очень интересно и 
важно. Хотелось бы в дальнейшем 
работать на градообразующем 
предприятии.

Студентам рассказали 
о входящих и исходящих 
потоках грузов на ММК – 
это колоссальный 
объём работы, 
который выполняет 
управление логистики

Но в первую очередь Михаил 
Щербинин отметил: он в 1989 
году окончил кафедру логистики и 
управления транспортными систе-
мами (в те годы – кафедру промыш-
ленного транспорта), а работу на 
комбинате начинал с составителя 
поездов – чтобы понять нюансы 
транспортной работы, нужно сна-
чала всё «потрогать руками», пред-
ставить её масштаб. В основной 
части доклада Михаил Дмитриевич 
затронул все сферы деятельности 
управления логистики: от того, как 
ПАО «ММК» встроен в мировую си-
стему металлургии, до тонкостей 
международных отношений и всех 
видов грузоперевозок.

В задачи управления логистики 
входят не только планирова-
ние, разработка и организация 

железнодорожных, морских и 
автомобильных перевозок, но 
и контроль за отгрузкой и про-
движением грузов, переработка и 
складирование в морских портах, 
мониторинг, анализ и прогноз 
фрахтовых ставок по основным 
направлениям перевозки металло-
проката. А также сбор и системати-
зация информации об участниках 
рынка грузоперевозок: портах, 
судовладельцах, экспедиторах, 
агентах и брокерах, оптимизация 
транспортных схем, чтобы пере-
возки осуществлялись быстро, 
экономически эффективно и без 
потери качества продукции.

Поговорили об экспорте готовой 
продукции. Мировое производство 
стали – 1,9 миллиарда тонн, причём 
основным экспортёром на между-
народный рынок в последние годы 
стал Китай: буквально за несколько 
лет он из крупного импортёра пре-
вратился в ведущего экспортёра. 
Ещё в 2021 году поставки стали в 
Поднебесную из России составляли 

порядка 200 тысяч тонн. Доля рос-
сийского экспорта сократилась до 
четырёх процентов.

В настоящее время основные 
поставки комбината идут на вну-
трироссийский рынок. Основной 
способ – железнодорожные пере-
возки. После распада СССР и пре-
образований в РЖД появились 
частные грузовые компании, вы-
росло число вагонов, появилась 
возможность заключать сервис-
ные контракты. Однако профицит 
вагонов при дефиците исправ-
ных локомотивов вызвал новые 
проблемы в железнодорожных 
грузоперевозках, которые необхо-
димо учитывать при составлении 
маршрутов. Подробно Михаил 
Дмитриевич рассказал студентам 
о портовых перевозках, основных 
транспортных коридорах, контей-
нерных и автомобильных пере-
возках, существующих тарифах и 
разработке удобных контейнеров, 
позволяющих перевозить прокат 
без повреждений. 

– Сегодня много предложений на 
рынке труда, и много направлений, 
где можно самореализовываться, 
– отметил Михаил Щербнин. – Сту-
денты уже выбрали одну из самых 
востребованных профессий. Сейчас 
они выбирают будущего работода-
теля. Конечно, нужно привлекать 
студентов, специалистов со свежим 
взглядом, желанием расти, показы-
вать им не только что происходит 
внутри. Важно живое общение 
науки и производства.

Добавим, график встреч в МГТУ 
составлен – они будут проходить 
ежемесячно, руководители служб 
расскажут студентам о специфике 
своих подразделений, учащиеся, 
в свою очередь, смогут задать 
интересующие их практические во-
просы. Помимо встреч со специали-
стами студентам организуют экс-
курсии на комбинат в управление 
логистики и производственные 
цехи ПАО «ММК».

 Мария Митлина

Заместитель генерального 
директора ПАО «ММК» по 
продажам, депутат МГСД 
Сергей Ушаков передал 
сервер директору Магнито-
горского педагогического 
колледжа Ольге Леушкано-
вой. Как отмечают в учеб-
ном заведении, оборудова-
ние поможет в выстраива-
нии политики цифрового 
суверенитета. И также для 
Сергея Ушакова провели 
обзорную экскурсию по ау-
диториям и мастерским.

Вручение сервера прошло в 
студенческом медиацентре «Креа-
тив», по соседству с которым 
располагается IT-отдел колледжа. 
Именно специалистам этого отдела 
предстоит настроить и ввести в 

эксплуатацию подаренное обору-
дование. В окружении студентов 
и преподавателей Сергей Ушаков 
выразил надежду, что теперь ра-
бота с большими объёмами данных 
заметно ускорится.

– Несколько лет назад вам при-
шлось развивать информационное 
направление с ноля, и то, что вижу 
сегодня, – это прорыв, – отметил 
Сергей Николаевич. – Думаю, все 
студенты МПК станут востребо-
ванными кадрами. Но хотелось бы, 
чтобы они не уезжали из города, 
чтобы город и дальше процветал. 
Посмотрите, какой парк Притяже-
ние строится, ездят новые трамваи 
и автобусы, каждый год благоу-
страивают скверы и улицы. 

В ответном слове директор Оль-
га Леушканова поблагодарила 
Сергея Ушакова. Она подчеркнула, 
что Сергей Николаевич понимает 

проблемы магнитогорского сту-
денчества и оказывают всесторон-
нюю поддержку молодёжи.

Во время экскурсии наибольшую 
заинтересованность у гостей вызва-
ло правовое отделение, учащиеся 
которого единственные носят 
форму. Об отделении рассказала его 
заведующая Лилия Рахимова. Го-
стям показали имитацию дежурной 
части, камеры административного 
заключения, мест преступления, 
криминалистической лаборатории, 
а также тира. Боевого оружия у 
студентов, естественно, нет – стре-
ляют по мишеням из электронного 
лазерного автомата. 

По итогу Сергей Ушаков выска-
зал мнение, что за четыре года – 
предыдущий визит он нанёс в 2020 
– Магнитогорский педагогический 
колледж сделал большой шаг в сво-
ём комплексном развитии.

Физики – лирикам

От выбора профессии – к выбору работодателя

Михаил 
Щербинин

Олег 
Фридрихсон
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Если вы оказались 
 в сложной жизненной 

ситуации  
и вам негде жить, 

можете обратиться в 
МУ «Комплекс  

социальной  
адаптации граждан» 

по адресу: Магнитогорск,  
ул. Менжинского, 1/1 

или позвонить по телефону  
8 (3519) 24-88-07.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
ВалиеВа 

Рамиля Зиннуровича 
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
газового цеха ПаО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
ПисаРенКО 

николая Дмитриевича 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
рудника ПаО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
ГайнутДинОВа 

Шигабитдина Хуснутдиновича 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
коксового цеха ПаО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
КОчетКОВа 

александра Петровича 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦВс 
ПаО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ХОлОПОВОй 

надежды степановны 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов лПЦ-4 
ПаО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
еРеМееВа 

Михаила анатольевича  
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПаО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
БаХчееВОй 

надежды Михайловны 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ГОП ПаО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
стащуК 

тамары Григорьевны 
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

В январе юбилей 
отмечают:

Ни-
ко -
лай 

Мартемьянович КаМНев, владимир Иванович 
Переверзев, Гузалия аслямовна ФИлатова, Фа-

ПАО «ММК» приглашает граждан  
на работу в железнодорожные цеха по профессиям:

Высокая заработная плата, пенсионное обеспечение  
в соответствии с законодатель ством РФ,  

дополнительные дни к отпуску, полный социальный пакет. Возможно 
обучение за счёт средств ПАО «ММК».

Обращаться: ул. Кирова, 84а, кабинет 104. Т. 24-28-72.

машинист электровоза,•	
машинист тепловоза,•	
помощник машиниста •	
электровоза,

помощник машиниста тепловоза,•	
составитель поездов,•	
приёмосдатчик груза и багажа.•	

елену Ивановну КорНоУХовУ,  
рима талхаловича СалИХова,  

луизу александровну СерГаЧевУ –  
с юбилеем!

Желаем вам долгой и счастливой жизни, здоровья, 
прекрасного самочувствия, замечательного настроения. 
Пусть ваши мечты осуществятся.
Администрация, профком и совет ветеранов ПМП (цех покрытий) 

ПАО «ММК»

Память жива 
5 марта – 15 лет,  
как ушла в мир иной  
наша любимая 
мамочка 
БОчКОВсКаЯ татьяна 
степановна. светлая 
память о ней всегда в 
наших благодарных 
сердцах. Помним, 
любим, скорбим. 

Она всю жизнь проработала на ЦЭс. 
Кто ее знал, помяните и помолитесь 
вместе с нами.

Дети, внуки, правнуки, праправнучка

Утрата 
Друзья, коллеги глубоко скорбят по 
поводу преждевременной смерти 

тВеРсКОй  
лорины семёновны,  

мудрой, яркой, одухотворённой  
личности, надёжного, ответственного 
человека, любящей матери, бабушки, 

творческого преподавателя 
иностранных языков. Общение  

с ней навсегда останется в наших 
сердцах. Выражаем искренние 

соболезнования её семье,  
родным и близким.

Память жива 
5 марта – 40 дней, как нет с нами 
любимого мужа, папочки, дедушки 
и прадедушки МаеВсКОГО Виктора 
александровича. любовь и память 
останутся в наших сердцах навсегда.

семья

Память жива 
Папа никогда 
не умирает, 
просто перестаёт 
быть рядом, он 
сопровождает 
нас ангелом, и его 
любовь всегда 
живёт.  В годовщину 
со дня смерти 
помяните добрым 
словом сиРГалина Рафаила – 
любимого мужа, отца, деда, брата и 
настоящего друга.

Родные и близкие

Продам
*Дрова, горбыль. Т. 8-909-

748-38-56.
*Поликарбонат прозрач-

ный, цветной. Т. 8-912-805-
48-48.

*Дрова, горбыль. Т. 43-
33-99.

Куплю
*Автошины, диски, новые 

и б/у. Т. 8-919-353-80-13.
*Ванну, батареи, холодиль-

ники, газо-, электроплиты, 
стиральные машины, микро-
волновки, двери. Т.: 8-964-
245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-
90-38.

*Неисправную микро-
волновку и кофемашину. Т. 
8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, ма-
шинку, утилизация. Т. 46-
09-90.

*Сад. Т. 8-951-240-70-90.
*Автовыкуп «ВАЗ», «ГАЗ». 

Т. 8-950-745-40-19.
*Ваш автомобиль, от 5  

т. р. до 5 млн. Дорого. Т. 8-950-
748-78-34.

Услуги
*Металлические двери, во-

рота (гаражные, откатные), 
решётки, навесы, лестницы и 
т. д. Т. 8-900-082-94-72.

*Отделка и остекление бал-
конов. Т. 8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскры-
тие, гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. 
Т. 28-01-05.

*водомеры. Сантехрабо-
ты. т. 8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехмастера. Т. 8-908-

571-22-53.
*Сантехработы. Недорого. 

Т. 8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-

936-30-50.
*Сантехник. т. 8-908-937-

53-35.
*Сантехработы. Т. 8-909-

095-45-69.
*Сантехработы. Т. 8-951-

459-52-17.

*ремонт квартир под 
ключ. Пенсионерам скидки. 
т. 8-982-367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Мастера по нанесению де-
коративных покрытий (карта 
мира). Т. 8-968-121-81-40.

*Поклейка обоев, багет и 
выравнивание стен. Т. 8-951-
782-73-90.

*Натяжные потолки. Жа-
люзи. Пенсионерам скидки. 
т. 8-900-021-44-23.

*Полы, замена. т. 8-909-
095-16-19.

*Качественная замена 
пола. т. 8-964-249-26-55.

*Натяжные потолки. 
Скидка от 10 %. т. 8-922-
696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-951-
441-43-13.

*Печник. Т. 433-064.
*ремонт стиральных ма-

шин. Качественно, быстро, 
недорого. Пенсионерам 
скидки. т. 8-919-330-26-22.

*ремонт, утепление пла-
стиковых окон. Пенсионе-
рам скидки. т. 8-964-249-
26-55.

*ремонт мебели, сборка, 
реставрация. т. 8-920-103-
44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-
87.

*Сборка мебели. Т. 8-912-
895-47-55.

*Электрик. Недорого. Т. 
8-906-853-71-99.

*Электрик. Т. 8-906-854-
51-22.

*Электрик. Т. 8-982-105-
39-19.

*Электрик. Недорого. Т. 
8-951-245-62-06.

*ремонт любых холодиль-
ников. Бесплатная диагно-
стика. т. 8-904-803-65-05. 

*Ремонт холодильников. 
Гарантия. Т.: 44-94-51, 8-904-
819-24-51.

*Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидка. Гарантия. 
Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. 
Вызов бесплатно. Пенсио-
нерам скидка. Гарантия. Т. 
8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников, 
вызов бесплатный, гарантия. 
Пенсионерам скидка. Т. 8-952-
501-14-45.

*Ремонт холодильников. 
Пенсионерам скидки. Т.  8-908-
076-00-67.

*Ремонт холодильников. Т. 
8-950-72-71-085.

*ремонт холодильников 
и «атлант». т. 8-9000-657-
653.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-
81.

*Качественный ремонт 
телевизоров, мониторов, 
плазменных и ж/к. Гарантия. 
Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на 
дому. «Электрон», пр. Ленина, 
98/1. Т.: 44-03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 
46-00-94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. 
Установка, продажа. Т. 8-963-
094-08-09.

*Спец по компьютерам. Т. 
8-919-323-25-15.

*Ремонт стиральных и посу-
домоечных машин, холодиль-
ников. Выезд и диагности-
ка бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Т. 8-951-
259-93-67.

*Ремонт стиральных ма-
шин и холодильников. Пенси-
онерам ск. до 30 %. Гарантия. 
Т. 8-904-810-81-00.

*Швейные машины. Т. 
8-906-852-31-71.

*Ремонт микроволновок, 
мясорубок, водогреек, вароч-
ных панелей и духовых шка-
фов, стиральных машинок. 
Гарантия. Т. 8-952-501-14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 
8-964-248-95-12.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». 
Недорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«Газели», грузчики.  ак-
куратно. т. 8-919-302-41-
29.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 
8-912-806-00-33.

*Самосвалы. Т. 8-902-890-
55-12.

*«Газели», переезды, до-
ставки. т. 8-908-587-58-50.

*Реставрация ванн. Т. 8-963-
479-47-17.

Требуются
*ООО «Абзаково» пригла-

шает на работу на следующие 
вакансии: наладчик КИПиА 
– оплата по итогам собеседо-
вания; начальник поисково-
спасательной группы – опла-
та по итогам собеседования; 
спасатель, матрос-спасатель 
– оплата от 40000; кладовщик 
– оплата от 44000; админи-
стратор ресторана – опла-
та от 45000. Официальное 
трудоустройство, полный 
соц. пакет. Доставка до места 
работы служебным транс-
портом. Контактный теле-
фон 89220140015, эл. почта: 
Lozhnikova.py@mmk.ru.

*В парк отдыха «Луко-
морье» (ул. Набережная, 5) 
на летний период с мая по 
сентябрь – инструкторы на 
аттракционы, приёмщики 
пункта проката (лодки, ка-
тамараны, сапборды), убор-
щики территории. Справка 
об отсутствии судимости 
обязательна. Обращаться по 
т. 266-701.

*В учреждение «Спор-
тивный клуб «Металлург-
Магнитогорск» в кафе «Бриз» 
(ул. Набережная, 5) – повар, 
кухонный рабочий, прода-
вец. Справка об отсутствии 
судимости обязательна. Об-
ращаться: т. 266-701.

*В автосалон «Урал-Авто» 
– сторож (график 1/2, з/п 
10000 р.). Адрес: Советская, 
32/1. Т. 8 (3519) 23-03-70.

*Сторож на автостоянку. Т. 
8-982-289-22-22.

*Уборщики/цы, дворник, 
оператор на поломоечную 
машину. Т.: 8-912-406-52-66, 
8-908-066-73-70.

*Помощник в офис Т. 8-995-
125-24-76.

*Работа в офисе. Т. 8-995-
469-68-40.

*Сторож на автостоянку Т. 
8-908-065-13-33.

*Грузчик. Смена 1700 р. Т.: 
8-900-064-33-43, 8-982-320-
08-62.

*Ночной сторож. Т.: 8-982-
320-08-62, 8-900-064-33-43.

*Администратор в солярий, 
2/2 с 11 до 20 ч. З/п – смена до 
550 р. Т. 8-909-099-99-11.

в   объявлении    
о проведении    

собрания    
в   ГСК «Метизник-1», 

опубликованном  
22 февраля 2024 г., 

просим считать  
ошибочными слова  

«С уважением, правле-
ние ГСК «Метизник-1» и 

заменить их на  
«С уважением, инициа-

тивная группа  
ГСК «Метизник-1».
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Героями торжества, которое 
прошло в детской школе 
искусств «Камертон», стали 
представители пяти трудо-
вых династий Магнитогор-
ска, члены семей которых 
из поколения в поколение 
оставались верны выбран-
ной профессии. 

Инициаторами проведения стали 
городской совет ветеранов и совет 
ветеранов Орджоникидзевского 
района при участии администра-
ции Орджоникидзевского района. 
2024 год объявлен президентом 
России Годом семьи. А семьи, в 
которых прививают детям любовь 
к своему делу, передают трудовые 
традиции из поколения в поколе-
ние, достойны почёта и уважения.

– Праздник проходит в рамках 
Года семьи, – рассказал председа-
тель совета ветеранов Орджони-
кидзевского района Юрий Блуме-
тич. – Чествования трудовых дина-
стий проводили в Магнитогорске, 
было это давно. Решили возродить. 
Поздравляем пять семей, но тру-
довых династий в Магнитогорске 
много, так что будем продолжать 
эту традицию. Отдельная благо-
дарность ДШИ «Камертон» – за 
предоставленный зал, ведущих, 
концертную программу. Подарки 
семьям приготовил депутат Зако-
нодательного собрания Челябин-
ской области Павел Шиляев.

Героями «Её величества ди-
настии» стали три семьи метал-
лургов – династии Левченко, Ма-
рышевых и Котовых, династия 
Ващук–Мининых представляла 
магнитогорскую пожарную охрану, 
династия Соколовых – городскую 
больницу № 1.

Основатель династии Левченко 
Федот Савельевич родом с Украи-
ны, в Магнитогорск приехал в 
1937 году, работал на метизно-
калибровочном заводе. Династия 
Левченко состоит из 14 человек, 
общий трудовой стаж – около 400 
лет. Профессии разные: финансист, 
техник-электрик, химик-лаборант 
диагностической лаборатории, 
машинист, инженер – все связаны с 
градообразующим предприятием. 
Глава династии и внук основателя 
Сергей Ильич Левченко с 1973 
года работал на ММК машинистом 
заливочного крана на первом мар-
тене. Ударник девятой пятилетки, 
имеет Почётные грамоты имени  
Г. И. Носова. Служил в ГДР, ветеран 
Группы советских войск в Герма-
нии, трудовой стаж – 40 лет.

– Уже более пятидесяти с лиш-
ним лет я в этой семье, – рассказала 
Евдокия Михайловна Левченко. 
– Очень горжусь. Почти все члены 
нашей семьи – металлурги: прадед, 
дед, сыновья, внуки. Даже я, рабо-
тая в МГТУ, занималась научными 
исследованиями в области метал-

лургии, обработки металлов дав-
лением. Горжусь своей свекровью, 
свёкром – они тоже металлурги. Их 
дети – брат моего мужа и мой муж 
– достойные люди. Когда начали 
строить ККЦ, Анатолий Слонин 
пригласил их как лучших кранов-
щиков. Сейчас внук работает в 
фирме, занимающейся ремонтами 
цехов комбината.

Металлурги заслуживают 
огромного уважения –  
они обеспечивают мощь  
и защиту Родины

Общий трудовой стаж династии 
Марышевых – 178 лет. Основатель 

– Софья Федотовна Шаломовских 
– у неё было всего два класса об-
разования, что в то время уже рав-
нялось образованному человеку. 
Отработала на ММК 30 лет. Мастер 
литейного цеха, главный бригадир 
основного производства, инженер, 
модельщик литейного цеха, газов-
щик, слесарь – такие разнообраз-
ные профессии выбирали члены 
семьи. Глава семейства – Роза 
Павловна Марышева, активистка 
и мастерица, 22 года проработала 
на ММК. Славное дело продолжают 
дочь, зять и внуки.

Династия Котовых – сейчас в ней 
12 человек, основатель – Михаил 
Кузьмич Котов. Его трудовой стаж 
в профессии токаря – 41 год, на 

ММК – 21 год. Трудовая история 
семьи Котовых продолжается: 
шлифовщик, токарь, бригадир под-
готовительных составов, сварщик, 
начальник станции Стальная. Об-
щий стаж династии 280 лет. Глава 
семьи – Игорь Викторович Котов, 
горновой доменного цеха ММК, его 
стаж – 27 лет.

Династия Ващук–Мининых – 
представители ещё одной до-
стойной профессии – пожарных. 
Общий стаж работы в МЧС –  
156 лет. Основатель, Валентин 
Алексеевич Ващук, в 1975 году 
начал работу в пожарной части 
№ 25 старшим механиком. Сейчас 
в ведомстве трудятся дочь, зять, 
внуки и племянники: от рядового 

пожарного до начальника отряда. 
Диспетчер центрального пункта 
пожарной охраны, радиотелефо-
нист, начальник караула, майор 
внутренней службы – всё это семья 
Мининых. Глава династии Алек-
сандр Геннадьевич Минин, пол-
ковник в отставке, неоднократно 
награждён медалями и знаками «За 
заслуги перед Отечеством».

Александр Геннадьевич пошёл 
по стопам тестя – устроился в по-
жарную часть в 1985 году. Супруга 
Алла Валентиновна трудится дис-
петчером службы центрального 
пункта пожарной связи. Их сын 
Александр Александрович Минин 
работает заместителем началь-
ника службы пожаротушения 
Магнитогорска. Говорит, любовь 
к профессии появилась ещё в 
детстве – нравилось, когда отец 
приходил домой с пожара и от него 
пахло дымом. 

– С детства была во всём этом, по-
стоянно с родителями куда-то вы-
езжали, меня все знали с пелёнок, 
– рассказала дочь Ольга Садикова. 
– Теперь я также в рядах пожар-
ных, прохожу службу в должности 
старшего инспектора управления 
кадров. Жила и живу этим. Семей-
ное дело объединяет, безусловно, 
отмечаем вместе 30 апреля – День 
пожарной охраны России.

А династия медицинских сестёр 
Соколовых 150 лет отдала работе 
в инфекционном отделении город-
ской больницы № 1. Основатель 
династии – Пелагея Семёновна 
Курбатова. Глава семьи Валентина 
Евлампьевна Соколова проработа-
ла медком 55 лет!

Поздравляя героев праздника, 
руководитель админи-
страции Орджони-
кидзевского района 
Анна Степанова от-
метила:

– Крепкая семья – 
это любовь, верность, 
уважение друг к 
другу, а также за-
лог стабильности 
и  п р о ц в е т а н и я 
нашего государства. 
Сегодня в зале собра-
лись семьи, которые хранят тради-
ции и передают их детям и внукам, 
достигли успеха в труде. Здорово, 
когда родители прививают своим 
детям любовь к профессии, пере-
дают им знания и опыт. Готовят 
их стать частью своих трудовых 
коллективов.

Организаторы надеются, что 
традиция чествовать трудовые 
династии в Магнитогорске не 
только продолжится, но и охватит 
все районы города. Добавим также, 
на празднике собравшимся пред-
ставили гимн ветеранов Магнитки, 
созданный Сергеем Павловым и 
Владимиром Терентьевым.

  Мария Митлина

Традиции

«Её величество династия»
Если сложить их трудовой стаж, получится более 1100 лет!

За 2023 год управление 
муниципального заказа 
администрации города 
Магнитогорска провело 
3761 закупку товаров, работ 
и услуг.

– Наибольшую долю в закупках 
занимают строительство, рекон-
струкция и ремонт дорог, благо-
устройство и содержание терри-
торий, капитальный и текущий 
ремонты зданий и сооружений –  
54,6 процента, – рассказала началь-
ник управления муниципального 
заказа Ольга Горбатова. – Органи-
зация горячего питания и поставка 
продуктов в структуре заказов 
занимает 14,8 процента, закупка 
трамвайных вагонов, автобусы, 
услуги перевозки пассажиров, 
автомобили, техника, запчасти 
– 9,7 процента, недвижимость –  

6,3, закупка одежды, мебели, элек-
тротоваров, хозтоваров, канцтова-
ров – 4,9 процента. Благодаря со-
вместной работе работы заказчи-
ков и управления муниципального 
заказа благоустроены городские 
скверы и парки, отремонтированы 
школы и детские сады, объекты 
культуры и физкультуры, приоб-
ретены квартиры для детей-сирот. 
По результатам проведённых за-
купок экономия составила 630,12 
миллиона рублей. 

Сэкономленные средства 
направлены на закупки для 
дальнейшего развития города

В 2023 году подано 10735 заявок 
участников, уровень конкуренции 
составил 2,85. Наибольшую долю 
– 65 процентов – составили по-
ставщики Челябинской области,  
13,1 – из соседних регионов,  
21,9 – из дальних регионов. По-
бедителями закупок стали участ-
ники из 63 регионов России. По 
итогам конкурентных процедур 
заключено 8314 контрактов. В 
электронном магазине заключено 
3534 контракта. 

Участниками закупок подано  
35 жалоб, из них необоснованно 
– 26, обоснованно – 6, частично 
обоснованно – 3. Жалобы и рассмо-
трены комиссией по контролю в 
сфере закупок Челябинского УФАС. 

В УФАС направлены сведения о 
38 поставщиках, отказавшихся от 
заключения или не исполнивших 
контракт. По результатам рассмо-
трения 14 включено в реестр не-
добросовестных поставщиков.

– Развивается тренд на цифрови-
зацию и автоматизацию закупоч-
ного процесса, – напомнила Ольга 
Горбатова. – Ведено структуриро-
ванное описание объекта закупки. 
С 1 октября 2023 наступило право 
заключения цифрового контрак-
та, и заказчики успешно стали 
работать в этом направлении. Уже 
заключено более 80 контрактов. 
С 1 апреля 2024 года заключение 
цифрового контракта будет обя-
занностью заказчика.

Начальник управления обо-
значила основные проблемы, 
возникающие при организации 
процедур закупок. Это постоян-
ные изменения нормативной 
базы, сложность применения на-
ционального режима для постав-
щиков в рамках новых требований 
законодательства, отсутствие 
единообразия при рассмотрении 
территориальными органами ФАС 
жалоб и обращений, некорректное 
описание объекта закупки и ошиб-
ки в технической документации 
заказчиков. Система государствен-
ных закупок работает в условиях 
постоянного форс-мажора, но 
практика показала, что введение 
антироссийских санкций не по-
влияли на функционирование 
контрактной системы, она продол-
жает работать бесперебойно.

Город в цифрах

В наличии и на заказ
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На стадионе школы № 14 со-
стоялись финальные игры 
самого престижного много-
летнего турнира по хоккею 
среди дворовых команд в 
Магнитогорске – XXIV Мемо-
риала Владимира Гусева на 
Кубок МГСД.

Дворовый хоккей становится 
популярнее год от года. Ребята раз-
ных возрастов стремятся не только 
показать своё мастерство, но и до-
казать право называться лучшей 
командой. Ежегодно турнир по 
дворовому хоккею на Кубок МГСД 
поддерживают игроки команды 
«Металлург». «Лицом турнира» 
были Алексей Кайгородов, Евгений 
Бирюков, Павел Дорофеев, Михаил 
Пашнин, Сергей Мозякин.

На этот раз «лицом турнира» 
стал главный тренер команды 
«Металлург», серебряный призёр 
чемпионата мира (2002), чемпион 
хоккейной Евролиги (1999, 2000), 
чемпион России (1999, 2001), луч-
ший бомбардир чемпионата России 
(2001), обладатель приза «Золотая 
клюшка» (самый ценный игрок 
чемпионата России, 2001) Андрей 
Разин. В своём пожелании для 
участников он написал: «Удачи! 
Пусть победит сильнейший! И без 
травм!»

Эти соревнования имеют инте-
ресную историю. Они посвящены 
памяти Владимира Дмитриевича 
Гусева. В конце 1980-х годов он, бу-
дучи начальником ЖКО № 1, собрал 
команду единомышленников, вме-
сте с ребятами строил и ремонтиро-
вал хоккейные коробки во дворах. 
Приобщал местных мальчишек к 
труду и спорту, отвлекая от нездоро-
вых уличных развлечений. С тех пор 
хоккей навсегда занял своё место 
в их жизни, как и уроки тренера, 
дававшего не только спортивные, 
но и жизненные советы.

Впервые турнир дворовых хок-
кейных команд прошёл в 2000 
году по инициативе нынешнего 
председателя городского Собрания 
Александра Морозова. В 2013 году 
соревнования получили офици-
альный статус и были включены 
в официальный календарь город-
ских спортивных соревнований. А 
неофициальное название – «Гусев-
ский» – турнир с гордостью носит 
по сей день. За победу в нём успели 
скрестить клюшки около трёх ты-
сяч ребят.

В этом году в Мемориале Гусева 
приняли участие 17 дворовых дру-
жин, а это более 200 мальчишек. 
Впервые в финал выходили коман-
ды – победители каждого района 
города, которые в круг разыграли 
победителя турнира. В тройку 
лучших хоккейных команд вошли  
«Гайдаровец» (Ленинский район, 
тренер Александр Барышников), 
«138 микрорайон» (Орджоникид-
зевский район, тренеры Сергей 
Мулихов, Евгений Невзоров),  «Звез-
да» (Правобережный район, тренер 
Тамара Волковская).

Для торжественного награжде-
ния на финальные игры пришли 
председатель городского Собрания 
Александр Морозов, начальник го-
родского управления по физкульту-
ре и спорту Андрей Сычёв и дочери 
Владимира Гусева.

Лучшей командой 2024 года 
стал «Гайдаровец», на втором ме-
сте – «138 микрорайон», третье – у 
команды «Звезда».

Лучшим защитником был при-
знан Данил Карасёв («Звезда»), 
лучшим вратарём стал Владислав 
Шарыгин («138 микрорайон»), луч-
шим нападающим – Сергей Гебель 
(«Гайдаровец»).

В центре внимания
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Суровые «амурские» волны

Дворовый хоккей – дело серьёзное
Традиционный детский турнир памяти Владимира Гусева  
на Кубок МГСД собрал семнадцать команд

За шестнадцатилетнюю 
историю выступлений в 
Континентальной хоккей-
ной лиге «Металлург» лишь 
четырежды начинал серию 
плей-офф с двух побед. При-
чём было это давно – в 2009, 
2010, 2014 и 2017 годах. Не 
удалось Магнитке удачно 
стартовать и на этот раз.

С трудом выиграв у «Амура» на 
своей арене в прошлую пятницу 
– 2:1, наша команда в воскресенье 
уступила хабаровчанам – 2:3. И если 
серьёзные трудности, возникшие 
в стартовом поединке, и главный 
тренер Андрей Разин, и автор 
первого гола капитан Егор Яковлев 
списали на стартовое волнение и 
возникший в связи с этим мандраж, 
то поражение в повторной встрече 
«крыть» было нечем.

Ключевым фактором воскрес-
ного матча стала неэффективная 
игра магнитогорцев в большинстве. 
Шесть раз наши хоккеисты по-
лучили численное преимущество 
(для сравнения: хабаровчане – 
только однажды), но ни разу его не 
реализовали. Сработала известная 
хоккейная аксиома: не забиваешь 
ты – забивают тебе. Она, кстати, 
подтверждается ещё и таким фак-
том: хозяева сделали 47 бросков в 
створ, гости – только 21, зато за-
били больше.

Когда на четырнадцатой минуте 
рикошет помог Игорю Гераськину 
открыть счёт, сложилось впечатле-
ние, что наши хоккеисты восприня-
ли такое развитие событий как само 
собой разумеющееся. Мол, так и 
должно происходить, когда лучшая 
команда Восточной конференции 
на своей арене играет с восьмой. 
Не тут-то было! До перерыва фор-
вард «Амура» Александр Хохлачёв 
отыграл гол, а во второй половине 
второго периода хабаровчане резко 
направили игру в нужное для них 
русло. На 35-й минуте с интервалом 
в 15 секунд (!) гости забросили две 
шайбы – отличились Дмитрий Шев-
ченко и Егор Коршков. Гол Люка 
Джонсона за 34 секунды до сирены 
лишь подсластил «пилюлю».

Американский форвард «Ме-
таллурга», кстати, стал лучшим в 
составе хозяев. Сейчас не модно 
хвалить что-либо заокеанское, но 
в данном случае деваться некуда. 
Люк Джонсон за два матча забросил 

две шайбы, в том числе победную, 
был одним из самых активных в 
нападении (9 бросков в створ во-
рот), выиграл 36 вбрасываний из 
45-ти (80 процентов – отличный 
показатель!), заблокировал 3 бро-
ска соперника, провёл 5 силовых 
приёмов.

«Хабаровчане сегодня играли 
жёстко, без прокатов, – подытожил 
после второго матча главный тре-
нер «Металлурга» Андрей Разин. 
– Мы же, к сожалению, направили 
эмоции не туда – начали разго-
варивать, выяснять отношения. 
Хотя надо было спокойно играть в 
хоккей и наказывать соперника в 
большинстве».

В Хабаровск, где сегодня состо-
ится первый ответный матч (12+), 
команды улетели при равном счёте 
в серии 1:1. Дальневосточный го-
род, клуб которого после долгого 
перерыва пробился в плей-офф 
КХЛ, переживает хоккейный бум. 
При мощной поддержке трибун 
«Амур», отыгравший у Магнитки 
преимущество своей площадки, 
сражаться будет, не щадя ни себя, 
ни соперника. «Металлургу» нужно 
быть готовым к серьёзнейшей си-
ловой и самоотверженной борьбе. 
Ведь именно в этих двух компо-
нентах наши хоккеисты уступили 
дальневосточникам в воскресной 
встрече (соотношение силовых 

приёмов 27:17, блокированных 
бросков – 31:6 в пользу гостей).

Сегодня 35-летие отмечает один 
из помощников главного тренера 
«Металлурга» Ярослав Хабаров, 
человек с дальневосточной фами-
лией и внук легендарного магнито-
горского доменщика Константина 

Хабарова, заслуженного и почётно-
го металлурга СССР. Понятно, какой 
подарок от хоккеистов хочет полу-
чить Ярослав Васильевич, двукрат-
ный обладатель Кубка Гагарина в 
составе родного клуба.

  Владислав Рыбаченко

Кубок Гагарина – 2024

1/8 финала
Восточная конференция
«Металлург» (Магнитогорск)–«Амур» (Хабаровск) – 2:1, 2:3.
«Авангард» (Омск)–«Лада» (Тольятти) – 5:1, 3:2 ОТ.
«Салават Юлаев» (Уфа)–«Трактор» (Челябинск) – 2:3, 4:1.
«Ак Барс» (Казань)–«Автомобилист» (Екатеринбург) – 1:2, 0:4.
Западная конференция
«Динамо» (Москва)–«Динамо» (Минск) – 4:1.
СКА (Санкт-Петербург)–«Торпедо» (Нижний Новгород) – 2:5, 3:2 ОТ.
«Локомотив» (Ярославль) – ЦСКА (Москва) – 0:4, 2:1.
«Спартак» (Москва)–«Северсталь» (Череповец) – 3:2, 1:2.

Серии продлятся до четырёх побед одной из команд. Восемь клубов 
выйдут в четвертьфинал. Во втором раунде плей-офф станет пере-
крёстным: участники будут разделены на две группы.

В первой – лучшая из оставшихся команд Запада сыграет с четвёртой 
командой Востока, другую пару составят вторая из оставшихся по по-
севу команда Востока и третья команда Запада. На стадии полуфиналов 
победители этих пар сыграют между собой.

Во второй группе первая команда Востока встретится с четвёртой 
командой Запада, вторая команда Запада – с третьей командой Вос-
тока. Победители этих пар сыграют между собой в полуфинале.
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Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Бобр. 5. Сбыт. 8. Лидер. 9. Лектор. 10. Хрен. 11. Боб. 14. Шеф. 

15. Радон. 17. Дуров. 19. Нео. 20. Идеал. 22. Отрез. 24. Концы. 25. Ранец. 29. Рахит. 
32. Доктор. 34. Нина. 35. Конев. 36. Кинг. 37. Крит.

По вертикали: 1. Болт. 2. Бокс. 3. Пир. 4. Декор. 6. Барион. 7. Тень. 8. Лосев.  
12. Барак. 13. Фуэте. 14. Шокер. 16. Немцы. 18. Адлер. 21. Логин. 23. Замок. 26. 
Цахес. 27. Едок. 28. Экшн. 30. Тигр. 31. Март. 33. Рок.

Проверь себя

Кроссворд

По горизонтали: 1. Какой зверь чаще 
других гибнет от поваленных деревьев? 
5. Что кормит производителя? 8. Проф-
союзный. 9. «Несущий знания» в народ. 
10. Овощ для лечения похмелья у сла-
вян. 11. Кому из героев мультфильма 
«Миньоны» (6+) предложили стать ко-
ролём Англии? 14. Руководитель офиса.  
15. Какой газ может стать невидимым 
убийцей всего живого? 17. Патриарх 
российского кино, происходивший из 
цирковой династии. 19. Кто из кино-
героев увяз в матрице? 20. Выхлоп 
совершенства. 22. Кусок на парео.  
24. Что можно спрятать или отдать?  
25. Помогатор у фиксиков. 29. Для про-
филактики какого недуга в холодное 
время года маленьким детям часто 
назначают витамин D? 32. Борец с 
болезнями. 34. Певица ... Бродская.  
35. Маршал, освободивший узников 
Освенцима. 36. Стивен с ужасными сю-
жетами. 37. Откуда Зевс родом?

По вертикали: 1. «Боеприпас» к 
арбалету. 2. Схватки на ринге. 3. За-
катить ... 4. Украшения интерьера.  
6. «Тяжёлая» элементарная частица.  
7. Световой силуэт. 8. Русский философ, 
полагавший музыку соотношением 
числа и времени. 12. Общежитие воен-
нопленных. 13. Вращение балерины. 14. 
Оружие самообороны. 16. Кто, как счи-
тал Василий Ключевский, учил «нас ис-
ключительности»? 18. Ирэн из историй 
о Шерлоке Холмсе (12+). 21. Что нужно 
для входа на сайт? 23. Средневековый 
особняк. 26. Литературный уродец, 
ставший первым министром при дворе. 
27. Кто голод утоляет? 28. Голливудский 
боевик. 30. Шерхан в глазах биолога. 31. 
Что апрелю предшествует? 33. Стиль в 
музыке.

Стиль в музыке

Конкурс

На том же месте, в тот же час
Ильменский фестиваль пройдёт в конце июня.

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер 
подписал распоряжение, в котором говорится о сроках 
проведения крупных культурных мероприятий этим ле-
том. Среди прочих в документе идёт речь о Ильменском 
фестивале авторской песни (6+), который в этом голу 
пройдёт 48-й раз. Состоится форум на территории «Сол-
нечной долины» под Миассом с 28 по 30 июня.

В рамках марафона авторской песни фонд Олега Ми-
тяева с использованием гранта Президентского фонда 
культурных инициатив проведёт онлайн-конкурс Все-
российского Ильменского фестиваля. Конкурс стартовал  
1 марта и будет проходить до 10 мая на сайте marafonbards.
ru (12+). Цели конкурса – развитие и популяризация ав-
торской песни, выявление и поддержка начинающих 
авторов и исполнителей, приобщение молодёжи к рус-
ской поэзии и отечественной культуре, укрепление и 
развитие связей между творческими объединениями, 
клубами самодеятельной песни и песенными фестиваля-
ми. Лучшие исполнители выступят в этом году на сцене 
«Ильменки».

Номинации конкурса: «Автор-исполнитель» – испол-
нение песни собственного сочинения, «Автор» – песня 
собственного сочинения в исполнении другими и «Ис-
полнитель» – исполнение песни другого автора. Подать 
заявку нужно в онлайн-формате с указанием ссылки 
на видео своего художественного номера на интернет-
канале. К участию приглашаются лица старше 18 лет.

Кошелёк

Семь на восемь
В среднем семь тысяч рублей потратят в этом 
году магнитогорцы на букеты и подарки к Меж-
дународному женскому дню, который отмечают 
восьмого марта.

В опросе сервиса по поиску высокооплачиваемой рабо-
ты SuperJob приняли участие представители экономиче-
ски активного населения из Магнитогорска.

Подарки на 8 Марта в этом году будут дарить 65 про-
центов мужчин и 60 процентов женщин. Коллег женского 
пола будут одаривать пять процентов мужчин и семь 
процентов женщин.

На 8 Марта мужчины потратятся. Кто-то дарит только 
цветы или только подарки, кто-то – и то, и другое. Женщи-
ны рассчитывают уложиться в среднем в 3000 рублей на 
подарки и 2300 рублей на цветы. Мужчины закладывают 
больший бюджет: 4300 рублей на подарки, 2900 на цветы. 
Планируемые расходы среднестатистического магнито-
горца к Международному женскому дню составят 3900 
рублей на подарки и 3100 на букеты.

Улыбнись!

Жизнь, как лифт
Различие между теорией и практикой на практике 

гораздо больше, чем в теории.
***

А ведь когда-то меня хвалили за то, что я поспал и 
хорошо покушал!

*** 
Собака Фёдора Конюхова панически боится фразы 

хозяина: «Пойдём гулять!» 
*** 

Жизнь, как лифт: то вверх, то вниз, то на ремонте.
*** 

Восстание машин победило: роботы выписывают 
тебе штрафы, а ты им – нет.

*** 
Сын лифтёра может позвать на свой день рождения не 

более 350-ти килограммов друзей. 
*** 

Школьница, сделавшая татуировку без спроса, по-
лучила дома ремнём чуть ниже бабочки.

***
– Что главное в налогообложении? Не налогообла-

жаться.
*** 

– Забираю свои слова обратно. 
– Раскаиваешься? 
– Нет, просто придумал пообиднее.

*** 
У меня чёрный пояс по кулинарии. Могу убить одной 

котлетой.
*** 

Как заработать при помощи Интернета всего в два 
шага:

1. Отключаем Интернет.
2. Идём работать.

Мужской или женский характер?
Если вы хотите лучше разо-
браться в своём характере, 
попробуйте ответить на пред-
лагаемые вопросы («да», «нет» 
или «не знаю»).

1. Если представится случай, люблю 
играть первую скрипку в обществе.

2. В трудном или спорном положе-
нии жду поддержки у самого близкого 
человека.

3. В любом деле умею с лёгкостью 
принимать решения.

4. Отличаюсь впечатлительностью, 
во мне легко вызвать сострадание.

5. Умею постоять за свой авторитет.
6. Забочусь о своей внешности, и это 

доставляет мне удовольствие.
7. Обычно стараюсь приспособиться 

к обстоятельствам, а не действовать по 
первому побуждению.

8. Иногда кокетничаю с представите-
лями противоположного пола.

9. Обладаю большой психической 
силой и независимостью в действиях.

10. Всегда ношу с собой зеркальце. 
11. Умею не только долго пом-
нить обиду, но и отплатить 
той же монетой.

12. Не отличаюсь вы-
держкой и не умею оста-
ваться хладнокровным 
в любом положении.

13. Считаю, что лю-
бовь – это сокровенное 
переживание, не нуж-
дающееся в непременном 
внешнем проявлении.

14. Я романтичен.
15. Мой характер схож с харак-

тером моего отца.

Подсчёт результатов: за каждое 
«да» на нечётные вопросы и «нет» 
на чётные вы получаете по 10 очков. 
За каждый вопросительный знак –  
5 очков.

100–150 очков. Психически – вы 
мужчина на все 100 процентов. Реши-
тельность, самостоятельность, незави-
симость – вот ваши сильные стороны. 
Умеете быть опорой для 
другого человека 
и знаете, зачем 
живёте на этом 
свете. Ваши 
жизненные 
п р и н ц и п ы 
м о г у т  в ы -
зывать ува-

жение многих людей. Если вы мужчина, 
ваши ответы наводят на мысль о неко-
торой схематичности и стереотипности 
понимания вопросов пола и собствен-
ной мужественности. Но если вы жен-
щина – довольны ли вы собою?

50–99 очков. В зависимости от 
необходимости вы обнаруживаете 
как типично мужские, так и класси-
чески женские черты, умея сочетать 
мягкость с решительностью и впе-

чатлительность с благоразумием. 
Может быть, иногда жизненные 

обстоятельства потребуют от вас 
поступков, которые вы считаете 
более свойственными противо-
положному полу, тем не менее 
умение приспосабливаться и 
большая психическая гибкость 

будут вашими союзниками в лю-
бых обстоятельствах.

0–49 очков. Психически – вы 
стопроцентная женщина. 

Сегодня это редко встре-
чаемый тип человека. 

Если вы любите гото-
вить, заниматься до-
машним хозяйством 
и воспитывать детей, 
если вы мягки и по-

корны – вы имеете 
все задатки, чтобы 
стать воплощением 
мужского идеала. 
Настоящий мужчи-
на примет вас такой, 

какая вы есть, до-
статочно, что он вас 

полюбит. Если же вы 
мужчина – ваше поло-

жение незавидно...


